
Penquistas afectados 
en caso Financoop 
rechazan propuesta 
de “reorganización”

EN 10 AÑOS PODRÍAN RECIBIR LA TOTALIDAD DE LOS DINEROS RETENIDOS  

Los afectados de Financoop en 
Concepción están “indignados” , 
“defraudados” y “desilusionados”. 
Al “corralito impuesto” y la sola 
posibilidad de sacar un máximo 
de $1 millón durante diciembre,  

no se han agregado certezas en 
un caso que tiene aristas judicia-
les. El concepto que más se repite 
dentro de ellos es  de “estafa” y 
dentro de ese contexto, les parece 
insólita la propuesta que se les 

realizó en el proceso de la  
Reorganización Judicial al que 
está siendo sometida la entidad 
financiera: que de aceptarla sólo 
se les devolverá el 12% de sus 
ahorros en el corto plazo, un 43% 

restante debe ser dejado para 
capitalizarse durante en los próxi-
mos cuatro a cinco años y el res-
tante 45% solo se verá después los 
seis a 10  años.

Consideran “vergonzoso” que se les invite a ser socios de la entidad que los “defraudó”. 
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El perfil que se 
busca para el 
nuevo director 
regional de 
Sename
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Emma Chávez, fundadora 
de Terraquenutre y Apps 
para la salud, expuso en dos 
instancias del encuentro 
internacional sobre la inno-
vación consciente y el 
impacto global que generan 
las pequeñas emprendedo-
ras que aportan en sus 
comunidades.

Penquista 
recibe premio 
Excepcional 
Mujer de 
Excelencia  
en el WEF 

Las definiciones 
de Joanna Pérez,  
la única diputada 
de la bancada DC
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Chile celebra el 
triunfal debut 
de rueda en la  
banca de la Roja
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Francisca Peró 
continuará a  
la cabeza del 
Teatro 
Regional
CULTURA&ESPECTÁCULOS  
PÁG. 24

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Domingo 25 de marzo de 2018, Región del Bío Bío, N°3578, año X $300
FOTO:AGENCIA UNO

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

José Maza: “La viga 
maestra para el  
desarrollo no es el cobre, 
es la inteligencia  
de los 17 millones”
CIUDAD PÁG. 10
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Batalla de El Roble

Luego de abandonar el sitio de Chillán,  José Miguel Ca-
rrera se dirige al sur para reunirse con las fuerzas que ha-
bía reclutado Bernardo O’Higgins en los alrededores de 
Laja, y que constituía un destacamento de aproximada-
mente 1000 hombres, con los cuales unidos a las fuerzas 
de carrera se pretendía asestar un golpe definitivo a las 
fuerzas realistas. 

Reunido el Ejército patriota,  este llegó en la tarde del 16 
de octubre de 1813 al vado del roble del Rio Itata, preten-
diendo atravesarlo en la mañana del 17 de octubre, hora 
que el río observa un bajo caudal dado el menos derreti-
miento de las nieves de la montaña, producto de la baja 
temperatura de la noche. No obstante,  haber levantado 
campamento,  en la rivera contraria del río,  se encontraba 
el grupo realistas comandado por el guerrillero Juan Anto-
nio Olate, quien tenía como misión distraer las fuerzas pa-
triotas, disparando algunos tiros de cañón al campamen-
to contrario, los cuales fueron contestados logrando repe-
ler la fuerza realista quienes se perdieron en la oscuridad 
de la noche. Mientras a una legua del campamento pa-
triota y con el fin de sorprenderlos, una fuerza de unos 
mil doscientos realistas al mando de los jefes Clemen-
te Lantaño y Luis Urrejola atravesaba el río y se ponían 
a tiro de cañón de las fuerzas patriotas en la madruga-
da del 17 de octubre de 1813. Alertado del ataque rea-
lista la guardia patriota se prepara para la 
defensa del lugar. 

Mandaba las fuerzas patriotas el gene-
ral Don José Miguel Carrera, quien sorpren-
dido y rodeado por fuerzas realistas se ve 

obligado para salvar su vida, lanzarse a las aguas del río 
Itata y abandonar el campo de batalla, la tropa patriota 
entró en desconcierto ante la ausencia de mando, 
O’Higgins quien se encontraba herido de bala en una 
pierna fue asistido por el joven militar José María de la 
Cruz Prieto, quien le pasa su pañuelo para que atara su 
herida, pero aun en esa circunstancia O’Higgins toma el 
mando y al grito de “O vivir con honor o morir con gloria”, 
alienta a sus fuerzas quienes reaccionan y ponen en fuga 
a los realistas. Este hecho guerrero ocurrido cerca de la 
actual ciudad de Quillón, trajo como consecuencia la pér-
dida del mando del Ejército chileno por parte de Carrera, 
y la designación de O’Higgins como su nuevo jefe.  

El “Combate del Roble” se constituye en el primer éxito 
de las armas patriotas. El título de “Batalla del Roble” dado 
a este encuentro bélico lo encontramos en el nombre del 
fundo donde se desarrollaron los hechos, en el cual aún se 
conserva, de esa época el único árbol de esta especie que 
le da el nombre al fundo y la batalla, y que hoy podemos vi-
sitar, ya que el actual dueño del lugar lo ha protegido de su 

corte y extinción rodeándolo con una cerca de fierro, 
siendo este bicentenario árbol testigo de un histórico 

periodo de la historia de Chile. Hoy una calle del sector 
de Santa Sabina recuerda con el nombre de El 

Roble este hecho de armas.  
 
Alejandro Mihovilovich Gratz. 
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador del Archivo Histórico  

de Chile 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

FERNANDO SAENGER GIANONI  
Prof. Derecho Político y Constitucional UCSC

@jorgecondezan “Estudio de línea base y 
consolidación....etc. para internacionalizar la 
Region”. ¡Pero si se exporta desde hace déca-
das! Dejen de inventar cosas raras y potencie-
mos ProChile Regional y que este lidere con 
su red internacional y coordine a las otras 
instituciones.

Un Estado moderno 
  
Señor Director: 

Uno de los asuntos que más de-
bate ha concitado en las últimas dé-
cadas radica en el tamaño del apa-
rato estatal. La dictadura impulsó 
un modelo neoliberal cuyo paradig-
ma era un Estado débil y pequeño, 
dejando un amplio campo a la ini-
ciativa privada. 

Ello se expresó claramente en la 
Constitución, a través de diversas 
normas y, especialmente, mediante 
el principio de subsidiariedad. Pro-
ducto de ello el sector público ha 
quedado absolutamente atomiza-
do, impidiéndose que ejerza bien 
no sólo el rol de regulador y fiscali-
zador, sino también el de dinamiza-
dor de los privados, que desarrolla 
en muchas naciones. 

En el libro “El Estado Empren-
dedor”, la economista Mariana 
Mazzucatto presenta un conjunto 
de ejemplos de cómo a partir de 
inversión pública se han impulsa-
do muchas de las tecnologías mo-
dernas. Y si no se quiere ir tan le-
jos, en nuestro país, en décadas 
recientes, fueron políticas públi-
cas, como el D.L. 701, las que deto-
naron actividades como la silvi-
cultura o la salmonicultura. 

Así como el Estado puede y debe 
tener un importante rol para po-
tenciar ciertas actividades o secto-
res, también debe cumplir un rol 
esencial de garantizar el imperio 
del derecho y la equidad. 

Ello es especialmente relevante 
en materias como la legislación la-
boral o el derecho del consumidor, 
donde claramente hay un principio 
básico: la protección de la parte 

más débil. Eso es lo que funda la 
normativa y la institucionalidad es-
pecial y explica la necesidad de que 
los organismos públicos cuenten 
con atribuciones sancionatorias. 
La percepción de abusos o retardo 
en las soluciones, en éstas y otras 
materias, es una de las causas que 
explican que la ciudadanía se dis-

tancie de la política. 
Lo anterior debe hacer meditar a 

todos los sectores. Nadie quiere un 
exceso de intervención pública o 
fiscalización que entorpezca la ac-
tividad privada o abra espacio a la 
arbitrariedad, pero sí es imprescin-
dible contar con un Estado moder-
no y eficiente, que impulse el creci-

miento y proteja a los ciudadanos. 
 

Carlos Montes  
Presidente del Senado 
 
Corte de Liquidámbar 
  
Señor Director: 

Hemos visto con preocupación 

el anuncio hecho por la I. Munici-
palidad de Concepción, en el sen-
tido de cortar 14 árboles de la es-
pecie Liquidámbar en calle Cha-
cabuco. 

En este sentido, quisiéramos 
manifestar nuestro rechazo a la 
medida, toda vez que las razones 
expuestas por el municipio son 
poco claras. 

Los árboles tienen unos 40 
años y visualmente no presentan 
ningún daño aparente, lo que 
ocurre, es que los árboles carecen 
de espacio para el desarrollo y 
crecimiento de sus raíces y conse-
cuentemente han levantado el 
pavimento. 

Existen innumerables medidas 
paliativas y preventivas que se 
pueden tomar para evitar su corte, 
tales como agrandar las tazas que 
comprimen sus raíces, generar 
programa de poda controlada, etc. 

La existencia de árboles urba-
nos, mejoran sustancialmente la 
calidad de vida de los habitantes 
de la ciudad y se debe hacer todo 
lo necesario por preservarlos, so-
bre todo para especies como ésta 
que ya tienen cerca de 40 años.  

El patrimonio del espacio pú-
blico está constituido por todos 
los elementos urbanos que lo 
constituyen y las labores de pre-
servación son fundamentales 
para el desarrollo de las ciudades. 
Hacer caso omiso de esta condi-
ción revela una despreocupación 
por los valores que van constru-
yendo las ciudades. 

 
Alejandro Cerda Brintrup 
Arquitecto, presidente asociación 
gremial Arquitectura Sustentable

Nuestro sistema constitucional 
se basa en el axioma jurídico de la 
supremacía de la Constitución. Esto 
es, todo nuestro ordenamiento le-
gal en todas sus dimensiones, tiene 
como fundamento la Constitución. 
Constituye en consecuencia, un 
apotegma jurídico. Tiene predo-
minio, es preponderante, es so-
berana, es superior, es la norma hi-
potética fundamental.  Es la su-
perley. (Kelsen). 

La Constitución desde 1989 en 
adelante, ha sido modificada en 
40 oportunidades. Siempre se han 
cumplido con todas las ritualida-
des y exigencias del texto constitu-
cional. Es importante destacar que 
el año 2005, durante el Gobierno de 
don Ricardo Lagos, el texto expe-
rimentó una profunda reforma, a 
saber: el término de los senadores 
designados; reestructuración del 
tribunal Constitucional, Consejo 
de Seguridad Nacional; transpa-
rencia y probidad; nacionalidad, 
etc. La promulgación se hizo en 
forma solemne en La Moneda, y allí 
el Presidente Lagos señaló lo si-
guiente: “Chile cuenta desde aho-
ra con una Constitución que ya no 
nos divide, sino que es un piso ins-
titucional compartido, desde el 
cual podemos continuar avanzan-
do  por el camino del perfecciona-

legítimas. 
Estamos en presencia de un co-

losal fraude constitucional inédito 
en la historia de nuestro país. Todas 
estas reuniones, cabildos, comisio-
nes, encuentros, decretos, resolu-
ciones, nombramientos, adolecen 
de nulidad de derecho público que 
operó ipso facto e “in actum”, con-
forme al art. 6 y 7 de la Constitución 
Política. No deben ser obedecidos 
por estar fuera del derecho y por 
ende, no pueden tener imperio. En 
derecho público los órganos del Es-
tado, solo pueden hacer aquello 
para lo cual se encuentran, expre-
samente, facultados. 

Es lícito y lógico abrir un debate 
sobre el reforzamiento de la misma. 
Don Andrés Bello, en 1855, ya dijo 
en el Código Civil que toda obra 
humana era perfectible y esto es 
tan evidente, cuando en los tiem-
pos actuales con la tecnología y el 
avance científico extraordinario 
necesitamos también  llevarlo a la 
bases del Estado. 

Por ello, que el proyecto de la 
reforma constitucional que la ex 
Presidenta envió al Congreso en 
la hora nona y a cinco días de de-
jar el poder tiene gravísimos vi-
cios en su génesis que sería fuen-
te poderosa perturbación histó-
rica para el país.

miento de nuestra democracia”. 
Tenemos una nueva Constitu-

ción que está promulgada, anota-
da, tomada de razón y publicada 
por Ricardo Lagos Escobar en su 
calidad de Presidente de la Repú-
blica y por todos los ministros 
que tenía en su oportunidad. El 
Gobierno de la Sra. Bachelet  pro-
puso en el año 2014 y siguientes,  
reformar la Constitución en una 
forma completamente extra-
constitucional y nulo de derecho 
público.  

En efecto, mediante decretos su-
premos y no leyes,  creó un conse-
jo de ciudadanos observadores del 
proceso constituyente. Estableció 
además, una serie de comisiones 

Pamela Montero Contreras: “Echan carreras, 
conducen a exceso de velocidad, no respetan, tie-
nen mala voluntad... ¿Y tienen la osadía de hacer 
un paro?”/Faltó decir: hacen paro porque les cur-
san un parte por conducir en contra del tránsito!

¿Reforma o fraude  
constitucional?

“Desde 1990 no se pude entender el Perú sin el 
fujimorismo. El fujimorismo es una gran fuerza 
política que dentro de sus disputas internas es 
capaz de dar un coletazo que tumba a un 
Presidente”. Carlos Meléndez, politólogo 
peruano, columnista de El Comercio. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

completamente ajenas a las nor-
mas legales y constitucionales, dis-
poniendo de fondos cuantiosos  
con el objeto de pagar viáticos, re-
muneraciones, honorarios, avisos 
en la prensa, etc. 

Todo este proceso “constitucio-
nal” es completamente ajeno a 
nuestra técnica de la supremacía 
constitucional, son falsos proce-
dimientos, caprichosos, extrava-
gantes, sin razón, burdos, irracio-
nales, ilógicos, innecesarios, ab-
surdos, producto de mentes que no 
dominan en lo más mínimo el de-
recho ni el concepto del Estado de 
Derecho y que se sienten dueños 
de crear fórmulas imaginarias 
como si fueran fuentes del derecho 
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EDITORIAL

N
o hay nada nove-
doso en la obser-
vación que la 
economía de los 
países experi-
menta ciclos, tan-

to favorables como adversos. El úl-
timo informe anual de la OCDE;  
Going for Growth (”Apuesta por el 
crecimiento”), señala que ante la 
presencia de uno de esos ciclos de 
recuperación económica mundial 
los gobiernos deberían implemen-
tar reformas estructurales que po-
tencien los ingresos y el bienestar 
a largo plazo y para todos, para 
mantener un crecimiento sólido y 
más inclusivo. 

El informe aludido analiza las 
prioridades específicas de cada 
país en cuanto a reformas, así 
como el modo en que pueden 
combinarse las medidas políticas 
para impulsar el crecimiento a 
largo plazo, mejorar la competiti-
vidad y la productividad, generar 
empleo y garantizar una econo-
mía más inclusiva y sostenible. 

Se plantea una reforma que de al-
gún modo ha estado esporádica-
mente presente en las agendas del 
mundo político y empresarial, pero 
que la más de las veces han perma-
necido al estado de propuesta, 
como un discurso que tiene claro 
sentido, pero que no ha logrado el 
grado de implementación que cam-
bie significativamente la realidad, 
situación que se explicaría por pe-
ríodos de limitación de recursos. 

Ante una realidad más expec-
tante, la organización sugiere un 
recetario, el cual, como es obvio, 
varía según la situación particular 
de cada país, y en ese sentido Chi-
le se encuentra justamente entre 
los que pueden recoger el guante, 
aceptar el desafío de crecer, apos-
tar por crecimiento. En el ámbito 
local, nuestra región debe invo-
lucrarse y dar ese necesario y    
postergado paso adelante y salir 
de la larga condición de adorme-
cimiento y resignación. 

 La recomendaciones planteadas 
deben pasar de su teórica enume-
ración, a la puesta en marcha, como 
se indica en el documento aludido;  
crear un entorno empresarial más 
competitivo; ayudando a los traba-
jadores a convivir con la rápida ro-
tación en las empresas y los puestos 
de trabajo, mediante una ayuda efi-
caz para buscar empleo, progra-
mas de formación permanente y 
otras medidas que faciliten que los 
trabajadores despedidos puedan 
aspirar a empleos de calidad; e in-
crementando la preparación de los 
jóvenes para el mercado laboral del 
futuro por medio de mejoras en el 
acceso a la formación básica y pro-
fesional , así como en los resultados 
académicos obtenidos.  

Para Ángel Gurría, Secretario Ge-
neral de la OCDE; “Es necesario que, 
tanto de manera individual como co-
lectiva, los responsables políticos en-
cuentren vías para salvar obstácu-
los al crecimiento de sobra conocidos 
y sienten las bases para que sus eco-
nomías y todos sus ciudadanos, apro-
vechen al máximo la transformación 
digital”. Entre las reformas para im-
pulsar la adquisición de competen-
cias y la capacidad de innovación, se 
deben robustecer aquellas destina-
das a aumentar la cuantía y la efica-
cia de las ayudas para I+D e innova-
ción y reformas significativas en el 
ámbito de la educación superior. 

Nuestra región tiene una pro-
puesta de desarrollo, se ha elabora-
do con la participación de numero-
sos actores locales,  hay un trabajo 
allí que las actuales autoridades no 
debieran subestimar, aunque se res-
tudie y modifique, dado el cambio 
en su territorio, es un paso dado, 
que obliga a impulsar el desarrollo 
regional, no es posible seguir en 
compás de  espera, en estado de vi-
gilia por una eventual iniciativa cen-
tral, la palanca del progreso puede 
estar  en nuestra propia realidad. 

Hay que aceptar  

el desafío de  

crecer, apostar por 

crecimiento. En  

el ámbito local, 

nuestra región debe 

involucrarse y dar 

ese necesario y 

postergado paso 

adelante y salir de  

la larga condición 

de adormecimiento 

y resignación. 

EN EL TINTERO

tos, es probable que los nue-
vos desafíos se enfrenten sin 
miedo. Es esa la tarea deman-
dante y necesaria de los pro-
fesores de hoy, aquellos que 
deben tener la mente puesta 
no en su futuro, que es prede-
cible, sino en el desconocido 
pero intuido mundo por ve-
nir de sus estudiantes, sin 
duda profundamente dife-
rente al actual. 

De ahí que la tarea de los 
profesores del siglo 21 

apunte a generar 
ambientes de 
aprendizaje en 

los que primen el 
debate de ideas, la 

capacidad de comuni-
carse efectivamente y de au-
nar  conocimientos, en un 
contexto interdisciplinario y 
de búsqueda de soluciones in-
novadoras, preparación para 
un mundo mutante, crear las 
aptitudes adecuadas para la 
rápida y eficiente adaptación, 
imposible de lograr con con-
tenidos estancados y rutina-
rios, se pide tanto ganas como 
imaginación, descubrir la ale-
gría de aprender. 

 
                      PROCOPIO

Cómo poner  
ideas en la cabeza

CEVICHE

Una analista y socióloga 
francesa, Noémie Le Donné, 
de la Organización para la Co-
operación y el Desarrollo Eco-
nómicos, asevera, “en 15 años 
más a las personas no se les va 
a recompensar por la canti-
dad de información que reci-
ten; para eso está Google. Lo 
que realmente va a importar 
son las cosas que logren hacer 
en base a ese conocimiento, 
de qué forma logran ser crí-
ticos y creativos con 
aquello que se les 
presenta”   

La respuesta 
está en diferentes 
contextos, pero se-
ñalan parecida direc-
ción; los alumnos del siglo XXI 
necesitan profesores que fo-
menten su curiosidad por 
aprender, con competencias 
para integrar saberes y moti-
var la discusión, los cuestiona-
mientos y la búsqueda de so-
luciones en sus alumnos.  

Despertar la curiosidad, el 
interés por saber después de 
explorar, está en la base del 
concepto de aprendizaje 
continuo y constante. Si se fo-
mentan las ganas de explo-
rar, en opinión de los exper-

Consolidar  
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el desarrollo regional
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JOANNA PEREZ, DIPUTADA POR EL DISTRITO 21
Después de varios periodos como 

secretaria ejecutiva del Consejo Re-
gional del Bío Bío y una fallida postu-
lación previa a la Cámara Baja, Joa-
nna Pérez dio un salto importante 
en su carrera política en las últimas 
elecciones parlamentarias: fue elec-
ta diputada, cargo que asumió el pa-
sado 11 de marzo, transformándose 
en la única  mujer de la bancada DC 
de la cámara, compuesta además por 
13 camaradas.   

Casada con el consejero nacional 
de la DC, Marco Hernández, madre 
de dos hijas, estudió Administración 
Pública en la UdeC, de donde egresó 
el 2000. Y si bien no tuvo una partici-
pación política visible en sus años en 
la universidad, sí demostró inquietu-
des gremiales. De hecho, ayudó a que 
se formara el primer Colegio de Ad-
ministradores Públicos en Bío Bío.  
Más tarde, ingresaría a la DC, donde, 
de la mano de su esposo, se acercaría 
al sector de los Sabag.  

Su desembargo en el Congreso no  
fue fácil,  puesto que después del pri-
mer conteo de votos, el cupo lo obte-
nía la gremialista María Carolina Ríos. 
Pero tras una reclamación al Servel y 
al Tricel, por 200 votos de diferencia, 
la falangista se quedó con la quinta re-
presentación del Distrito 21. Y como 
para agregar aún más suspenso, se 
atrasó y fue la última parlamentaria 
en llegar a jurar al hemiciclo.  

En su primera entrevista como di-
putada en ejercicio con Diario Con-
cepción, Joanna Pérez, adelantó lo 
que será su trabajo parlamentario, 
dentro de un partido que entró en cri-
sis tras una dura derrota en las elec-
ciones de noviembre pasado. 

 
-¿Cómo se siente al ser la única 

diputada de la bancada de la DC? 
- Siempre he trabajado con puros 

hombres. Cuando llegué al Core, por 
ejemplo, así que estoy acostumbrada. 
Somos una bancada bastante afiata-
da, en donde hemos podido llegar a 
acuerdos para participar como co-
rresponde, además se trata de un es-
pacio fraterno y ameno. Nosotros las 
mujeres debemos incorporar nuevas 
sensibilidades sociales en materias 
como fiscalización, apoyando las ne-
cesidades reales de la gente. 

-¿Cómo y en qué posición ve a la 
Democracia Cristiana tras las elec-
ciones? 

-La DC pese a tener más votos que 
el Partido Socialista, obtuvo menos 
representación, eso es un dato de la 
causa. Lamentablemente nosotros 
fuimos solos y no nos preparamos 
de buena manera para llenar todos 
los espacios. Mi distrito es un ejem-
plo de eso, puesto que deberíamos 
haber llevado seis cupos, pero lleva-
mos tres.  A la DC le faltó trabajar con 
tiempo y de forma estratégica, ya que 
siempre esperó llegar a un acuerdo. 

-¿Influyó está situación en la for-
ma que llegó al Congreso? 

-Por supuesto. Competimos solo y 
la UDI tenía a alguien ejercicio, lo 
que ayudó a que el gremialismo ob-
tuviera una cantidad alta de votos. A 
pesar de esto, pude superarla en 200 
votos y logré revertir la elección, en 
donde me dieron por perdedora. Pero 
dos instancias me dieron la razón. 

-¿Qué futuro tienen la Nueva 
Mayoría y la DC en la Región? Pa-
rece que tras la elección hubiera 

“La política de los acuerdos  
siempre ha sido buena en el país”

La única parlamentaria de la bancada de la 
Democracia Cristiana analizó lo que serán sus 
próximos cuatro años en el Congreso, a donde 
llegó tras una reclamación en el Servel.

las provincias, para evitar el centra-
lismo que existe en Concepción . No-
sotros nos estamos reordenando tras 
la derrota. Trabajaremos por recupe-
rar nuestra identidad y poder res-
ponderles a las personas que confia-
ron en nuestro proyecto político 

-Tras la elección de noviembre, 
la DC acordó ser una oposición 
conciliadora. ¿Usted va a utilizar 
la experiencia que logró en el Core, 
en materia de acuerdos? 

- En la Junta Nacional de nuestro 
partido se acordó ser oposición, pero 
una oposición constructiva, demo-
crática y fiscalizadora, y eso es nece-
sario hoy día. La política de los acuer-
dos siempre ha sido buena en el país, 
ha permitido lograr grandes avances 
en diferentes materias. Cuando uno 
conversaba las cosas y ponía a las per-
sonas delante, pero ahora, las discu-
siones políticas van por delante y eso 
no interesa. La gente quiere mejores 

pensiones, mayor seguridad, etc. 
Quienes nos votaron deben sentir que 
nosotros nos preocupamos de ellos.  

-¿Qué rol va a jugar usted como 
la única diputada de la Democra-
cia Cristiana? 

-Será algo más conservador, prote-
geremos la familia tal como lo dije en 
mi campaña, pero también dije, que 
respeto los temas de diversidad. Públi-
camente se conoce mi postura y hay 
materias en que yo respetaré la demo-
cracia y las mayorías. Veremos todo 
proyecto a proyecto, trataré de parti-
cipar en todo lo que me sea posible. 

-¿Usted está de acuerdo con el 
aborto en tres causales? 

-No estaba a favor. 
-Usted integra la comisión de 

Desarrollo Social, Superación de 
la Pobreza y Planificación a la que 
llegará parte del proyecto de sepa-
ración del Sename ¿Cómo ve el 
proyecto que planteó el Ejecutivo? 

-Creo que es necesario en avanzar 
en la separación del organismo, y na-
die debe estar ajeno de esta realidad, 
por lo que todos los sectores nos de-
bemos poner de acuerdo en temas de 
adopción y que brindan un bienestar 
a los menores en el día de mañana. 

-¿Por qué escogió a Rina Oñate 
como jefa de gabinete, teniendo en 
cuenta los cuestionamientos que 
ella tuvo cuando fue directora del 
Sename? 

-Ella es una persona que tiene una 
vasta carrera política, fue directora 
del Sernam. Créame que el Sename 
no es un servicio fácil y ella estuvo 
cuatro años. A mí me gustaría ver a 
todas las personas que la critica-
ron, desempeñar ese cargo, otra 
cosa es con guitarra.
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Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“La DC pese a tener más 
votos que el Partido 
Socialista y obtuvo menos 
representación, eso es un 
dato de la causa”.

“Para nadie es un 
misterio que nuestro 
partido no quería una 
alianza tan a la 
izquierda”.

“Me gustaría ver a todas las 
personas que criticaron a 
Rina Oñate, desempeñar 
ese cargo en el Sename. 
Otra cosa es con guitarra”.

desaparecido. 
-Está claro que el pasado 11 de 

marzo la Nueva Mayoría expiró, y 
hoy la Democracia Cristiana se en-
cuentra en un proceso de reflexión. 
Estamos en libertad para conversar 
con quien nosotros queramos. Para 
nadie es un misterio que nuestro par-
tido no quería una alianza tan a la iz-
quierda. Ahora, ofrecemos los énfasis 
que nosotros estimamos pertinen-
tes para un mejor país. 

-¿Quiénes son los líderes del 
partido en la Región?  

-Tenemos varias figuras en el par-
tido, al momento de pedir la renova-
ción podemos mencionar a Nicolás 
Hauri, nuestro presidente regional, 
tenemos mujeres como las conseje-
ras regionales Teresa Stark e Ivonne 
Rivas, y yo también me pongo a dis-
posición de mi partido para articular 
un trabajo en la Región. Aquí necesi-
tamos un liderazgo importante en 
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El acuerdo por la mesa de la 
Cámara fue solo 
administrativo dijeron 
algunos representantes, 
aunque no todos están de 
acuerdo. 

Acuerdo 
administrativo

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Durante la elección de la presi-
dencia del Consejo Regional 
(Core), los representantes de quie-
nes están llamados a ser oposi-
ción al Gobierno del Presidente 
Sebastián Piñera, no presentaron 
una opción distinta a la del ofi-
cialismo. Así la cosas, la conseje-
ra de la provincia de Arauco, Flor 
Weisse (UDI), se impuso con el 
apoyo mayoritario de la instan-
cia, salvo cinco abstenciones. 

Una semana después se produjo 
un hecho similar. Al momento de 
definir las presidencias de las comi-
siones, Chile Vamos sorprendió con 
una propuesta no sólo de nombres 
para ocupar los distintos cargos, 
sino también para cambiar algu-
nas políticas de trabajo interno de 
la instancia política. Otra vez los 
militantes de la Nueva Mayoría y 

Parlamentarios reconocen que no ha habido un trabajo conjunto de las fuerza contrarias a la 
administración de Chile Vamos, no obstante, son optimistas respecto a lo que pueda suceder en 
las próximas semanas. Clave es, además, el futuro de la Democracia Cristiana.

FOTO:AGENCIA UNO

EN PERIODO DE INSTALACIÓN DEL GOBIERNO LA OPOSICIÓN HA ESTADO AUSENTE EN LA REGIÓN 

Las razones de la tardía articulación 
del mundo opositor a la gestión Piñera

Frente Amplio no tuvieron una con-
trapropuesta y lo que todos vatici-
naban, que el oficialismo pasara la 
máquina, otra vez se produjo. 

Algunos consejeros consultados 
en la oportunidad como los PPD, 
Leocán Portus, Daniel Cuevas y la 
PC, Tania Concha, coincidieron en 
que tenía que pasar el tiempo para 
que se pudieran organizar. 

Lo anterior, pareciera ser el re-
f lejo de un presente complejo 
para la oposición, que tras la de-
rrota electoral no ha sabido (o no 
ha querido) articularse en torno a 
un nuevo bloque. 

Otro ejemplo de lo anterior fue la 
designación de los actuales seremis 
del Bío Bío. Luego que se oficializa-
ran los nombres fueron pocos los 
que opinaron respecto de ello. Di-
putados socialistas como Gastón 
Saavedra y Manuel Monsalve fue-
ron de las pocas excepciones. 

Consultadas algunas fuentes de 
la Nueva Mayoría, reconocieron 
que existe retraso en esta articula-
ción, tanto así que ni siquiera es 
muy claro cuál será el futuro del 
bloque que acompañó a la Presi-
denta Michelle Bachelet en su úl-
tima gestión.   

Es un hecho, que la Nueva Mayo-
ría como tal dejó de existir, no sólo 
con el termino de la anterior admi-
nistración, sino también con lo que 
a estas alturas parece un reagrupa-
miento imposible de la DC con un 
conjunto de partidos que incluya al 
PC y, eventualmente, otros más cer-
canos al Frente Amplio. 

 Así, las cosas, pareciera que el 
acuerdo al cual llegaron las fuerzas 
opositoras en la elección de la mesa 
de la Cámara de Diputados sólo 
fue un hecho puntual, más vincula-
do a la idea de dar gobernanza a la 
corporación, que a una idea de tra-

bajo político conjunto. Aunque el 
diputado del Distrito 19, Jorge Sa-
bage (DC), uno de los pocos parla-
mentarios falangista que estuvo en 
contra del acuerdo, cree que efec-
tivamente fue un acuerdo político. 
De ahí sus diferencias. 

 
El rol de los partidos 

Consultado sobre el tema, el di-
putado del Distrito 20, Gastón Sa-
avedra, puso paños fríos, aunque 
también aclaró “que los partidos 
tienen que tomar el tema”. 

“Lo que pasa es que yo creo es que 
seguimos en una profunda etapa 
de reflexión, y de a poco, se está tra-
tando de configurar una propuesta 
nueva, distinta, donde se debe de-
fender todo lo obrado por la Presi-
denta Michelle Bachelet, y a conti-
nuación levantar una propuesta de 
cómo nos vamos a entender con el 
Gobierno y cuál va a ser nuestro rol 
en el objetivo de seguir construyen-
do un Chile social”, manifestó.  

Saavedra agregó que “hasta don-
de yo entiendo” los partidos que 
son (o fueron) parte de la Nueva 
Mayoría son de oposición “a no ser 
que haya pasado algo tan extraño 
que no lo vimos”. 

El diputado socialista del Distri-
to 21 y jefe de bancada del partido, 
Manuel Monsalve, dijo que instalar 
el Gobierno y hacerlo funcionar es 
tanto o más complejo que instalar 
y hacer funcionar la oposición. 

“El tema es que el Gobierno tie-
ne una serie de cargos que llenar 
y desde ese punto ejerce poder 
político. Ser oposición es más 
complejo, pero de todas maneras 
se requiere, pues la ciudadanía, al 
menos en el Congreso, le dio ma-
yoría a la oposición”, dijo de entra-
da el diputado. 

Agregó que lo anterior significa 
que son responsables de defender 
algunas ideas. Desde el punto de la 
organización, tanto en la Cámara 
como en el Senado, se han logrado 
algunos avances, pero “no es sufi-
ciente”, comentó. 

“Tenemos que avanzar hacia un 
diálogo más político (...). En el caso 
de la Región, todavía no se levanta 
una coordinación de la oposición, 
no la veo, y eso no quiere decir que 
no sea urgente. Creo que es impor-
tante el rol de los partidos en este 
punto y, al menos, desde el PS espe-
ramos contribuir a ello, no solo des-
de la dirección regional, sino tam-
bién los parlamentarios, que so-
mos tres, para convocar a otros 
actores políticos como alcaldes y 
concejales”, comentó. 

Pero, ¿por qué no se ha hecho 
nada hasta ahora? Para Monsalve 
no es una buena señal que la opo-
sición no se muestre unida. “Creo 
que nada justifica que nuestras 
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El sábado al mediodía se 
realizó la presentación for-
mal del nuevo seremi de Sa-
lud de la Región del Bío Bío, 
cinco días después de la ofi-
cialización de las demás au-
toridades. 

Se trata de Erick Jiménez, 
enfermero de profesión y mili-
tante de Renovación Nacional. 

El intendente regional, Jor-
ge Ulloa, y la seremi de Go-
bierno, Francesca Parodi, 
fueron quienes estuvieron a 
cargo de la intervención que 
introdujo a Jiménez en sus 
labores. 

Lo anterior, luego de las se-
rias dificultades que involu-
cró el proceso de designación 
en esta cartera, la última en 
conocer a su jefe local. 

El seremi de Salud es egresa-
do de la Universidad Adventis-
ta de Chillán y mantiene cerca-
nía con el grupo que encabeza 
el concejal de Concepción 
Héctor Muñoz, quien también 
sonó para ocupar el cargo. 

Según se ha conocido, 
cuenta con el apoyo de los 
todos los parlamentarios de 
RN en la Región. 

Asimismo, se espera que 
pueda proyectar la creación 
de la Secretaría Regional Mi-
nisterial respectiva en la pró-
xima Región de Ñuble.

Presentan a Erick Jiménez 
como seremi de Salud Bío Bío

Con un hermoso repertorio 
que incluyó canciones como 
“Gracias a la Vida” y “Todos 
Juntos”, la orquesta de alum-
nos del Liceo Jorge Sánchez de 
la Cámara Chilena de la Cons-
trucción (CChC) sorprendió a 
los más de 100 trabajadores de 
la constructora Lontué, que la-
boran en las faenas del edificio 
Rupanco en San Pedro de la 
Paz, para celebrar el Día del Tra-
bajador de la Construcción, tal 
como lo estableció la Ley 
21.048, promulgada a fines de 
noviembre del año pasado. 

Con este homenaje, que se 
realizó de manera simultánea 
en 19 ciudades del país, de 
Arica a Punta Arenas, la CChC 
–que agrupa a los empresa-
rios de toda la cadena pro-
ductiva del rubro– renovó su 
compromiso con “los hom-

PubliReportaje

bres y mujeres que día a día se 
levantan para construir Chile”, 
manifestó el presidente de la 
colectividad en Concepción, 
Manuel Durán. 

Cabe señalar que actualmen-
te en la Región existen cerca de 
70.000 trabajadores de la cons-
trucción, que en su mayoría 
ejecutan obras habitacionales 
y de infraestructura pública y 
privada. De esta cifra, más del 
94% son hombres, aunque la 
participación femenina ha au-
mentado paulatinamente.  

Durán recalcó que este com-
promiso con el bienestar y ca-
lidad de vida de los trabajado-
res del sector se grafica ade-
más a través de una serie de 
programas sociales que la 
CChC pone a disposición de 
ellos y sus familias, y que bus-
can aportar al mejoramiento 

de su calidad de vida.    
De hecho, el dirigente infor-

mó que este año la CChC Con-
cepción ha dispuesto de casi 
10.000 cupos para que los tra-
bajadores de la construcción 
accedan a estos beneficios 
que abarcan áreas como salud, 
vivienda, formación y bienes-
tar, “contribuyendo así a ci-
mentar una industria realmen-
te sostenible”. 

En Concepción la actividad 
contó con la asistencia del in-
tendente de la Región del Bío 
Bío, Jorge Ulloa, el diputado 
Sergio Bobadilla, empresarios 
del sector y ejecutivos de cons-
tructora Lontué.

Más de 100 trabajadores de la construcción detuvieron sus labores para disfrutar de un espectácu-
lo musical organizado por la CChC.

La actividad permitió a más de 100 trabajadores de 
la zona, detener sus labores diarias y disfrutar de un 
espectáculo musical ofrecido por una orquesta de 
alumnos de un liceo del gremio de la construcción.

CCHC CELEBRÓ EL DÍA 
DEL TRABAJADOR DE 
LA CONSTRUCCIÓN EN 
CONCEPCIÓN

En su discurso el presidente de la CChC en Concepción, Manuel Du-
rán, agradeció el compromiso diario de los trabajadores con la ac-
tividad en la zona.

“La DC puede ser el partido 
bisagra, el partido que logre 
acuerdos”, dijo el diputado 
Jorge Sabag.

Partido bisagra
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bloque, va a existir una oposición 
muy dura y van a rechazar cual-
quier proyecto, como ocurrió esta 
semana. Algunos parlamentarios 
del Frente Amplio, por ejemplo, 
apoyan la demanda marítima de 
Bolivia, entonces, la DC no puede 
estar unida a esa idea que no le 
hace bien a Chile”, sostuvo. 

Dijo que en los próximos meses 
lo que se intentará hacer es un blo-
que de oposición, pero él no está se-
guro del éxito de esa idea, pues se 
“trata de fuerzas muy disímiles y 
oposiciones muy distintas”.

fuerzas no se coordinen”. 
Reconoció, además, que la DC 

no tiene acuerdo con el resto de los 
partidos que fueron parte de la 
Nueva Mayoría. 

 
¿Qué pasará con la DC? 

Consultado al respecto, el dipu-
tado Jorge Sabag, dijo que en su 
opinión la DC está lejos de organi-
zarse junto a los otros partidos lla-
mados a ser opositores.  

“Lo que debiera pasar, a mi juicio, 
es que la DC tenga autonomía para 
llegar a los acuerdos que sean bue-
nos para el país (...). Creo que esa es 
la prueba de fuego, que la DC pue-
da actuar con autonomía. Yo creo 
que si actuamos unidos con este 

 FOTO:LUKAS JARA M.

“Todavía no se levanta una 
coordinación de la oposición, no 
la veo, y eso no quiere decir que 
no sea urgente”.

Manuel Monsalve, diputado del Distrito 21.

FRASE

“Lo que debiera pasar es que la 
DC tenga autonomía para llegar 
a los acuerdos que sean buenos 
para el país”.

Jorge Sabag, diputado DC del Distrito 19.

“Creo que seguimos en una 
profunda etapa de reflexión, y 
de a poco, se está tratando de 
configurar una propuesta”.

Gastón Saavedra, diputado PS del Distrito 20.

Fue una de las materias por 
las que se le consultó. En 
ese sentido, el seremi 
indicó que la ley debe ser 
respetada.

Aborto en tres 
causales
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Uno de los nombramientos es-
perados en el área de justicia es 
el del director regional de Servi-
cio Nacional de Menores, Sena-
me, que durante la gestión de Se-
bastián  Piñera tendrá una refor-
ma sustantiva. Pero en la Región 
del Bío Bío, este nombramiento 
tendrá que esperar al menos tres 
meses, puesto que el próximo di-
rector de servicio será escogido 
por el sistema de Alta Dirección 
Pública (ADP). 

Y esto no ocurre sólo en el Bío 
Bío, sino que es a nivel nacional. 
En agosto del año pasado, la en-
tonces directora nacional del or-
ganismo, Solange Huerta y el Di-
rector Nacional del Servicio Civil 
(s), Basilios Peftouloglou, firma-
ron un convenio de colaboración 
para que el Sename utilice los sis-
temas del Servicio Civil para di-
fundir la oferta de empleos, en 
donde se incluye las Direcciones 
regionales. 

En la ocasión, Huerta manifes-
tó que “el Servicio Civil ha sido un 
verdadero aliado. Ha recogido el 
llamado de la Presidenta Bache-
let, en términos de  que toda la 
institucionalidad pública se pon-
ga al servicio de la infancia vulne-
rada. Este convenio implica dar 
un paso significativo en la moder-
nización del Sename”. 

Mientras que desde el Servicio 

Experto en infancia, con capacidad de gestión y ajeno al 
quehacer político fueron las cualidades más nombradas 
por los consultados por Diario Concepción. Trámite 
tardaría al menos tres meses. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

PRIMERA VEZ QUE SERÁ ESCOGIDO POR ALTA DIRECCIÓN PÚBLICA 

El perfil que se busca  
para el nuevo director 
regional de Sename 

Civil , su director (s), Basilios 
Peftouloglou, destacó que el Sena-
me es la primera institución que 
se incorporó al Sistema de Alta 
Dirección Pública, tras la promul-
gación de la ley 20.955, que perfec-
cionó ese sistema y fortaleció al 
Servicio Civil. 

Desde el Servicio Civil conside-
ran que le entregan una serie de 
mejoras que este sistema infor-

mático reportará para el Sename, 
destacan las postulaciones a tra-
vés de la página web del portal de 
empleos; el filtro automático de 
los postulantes que cumplan con 
los requisitos; el facilitar la admi-
nistración descentralizada y efi-
ciente de los procesos de selec-
ción y postulación y  transparen-
tar la difusión de la oferta laboral.  

En Bío Bío, además es altamen-

te esperado este nombramiento, 
dadas las críticas transversales 
que dejó en la zona la gestión de 
Rina Oñate (DC), que finalizó su 
gestión con el centro Nuevo Ama-
necer sin construirse; con el Cen-
tro de Internación Provisoria y 
Régimen Cerrado de Coronel in-
tervenido desde Santiago; con dos 
sumarios de acoso laboral en su 
contra en curso y con una denun-
cia en Contraloría por notable 
abandono de deberes. 

 
Opinión política 

Las autoridades de Gobierno 
creen que la utilización de este 
sistema de selección ayudará a 
que las personas más competen-
tes lleguen al cargo, evitando el 
cuoteo político. 

El intendente Jorge Ulloa mani-
festó que “el perfil para un cargo 
de Alta Dirección Pública es fija-
do por el mandante, en este caso, 
el Sename. Ese perfil tiene que 
ser para alguien ad-hoc a la ma-
teria, con características más allá 
de los meros títulos. Creo yo, con 
una completa revisión de la con-
dición humana de las personas 
que están ahí”. 

Con respecto a lo ocurrido en 
anteriores administraciones, en 
donde el Sename se transformaba 
en un botín político de uno de los 
partidos de Gobierno, Ulloa con-
sideró que “yo no hablaría de cuo-
teo, sino que de participación de 
todos los sectores que tengan per-
sonas preparadas, bien prepara-
das, ojalá con personas que están 
involucradas en el Gobierno, pero 
te insisto, más de hablar de cuo-
teo, hablaría de personas con ca-
pacidades para el cargo”. 

 
La visión de los ex directores 

Jessica Flores, ex directora del 
servicio en la Región, aseguró que 
el nuevo jefe regional debe ser una 
persona experta en la temática 
de infancia.  

“Creo que la persona necesaria 
mente debe tener la expertiz para 
hacer los cambios y el coraje y la 
valentía para hacer frente a esta 
realidad, porque a veces la desidia 
se toma a las personas, y al final 
ver sufrir a un niño se les hace 
algo normal. Tiene que ser a al-
guien que los considere como su-
jetos de derecho y que los consi-
dere como prioridad”.  

Agregó que debería primar el 
criterio técnico y no un color po-
lítico en su designación.  

Para Flores, pese a que conside-
ra un avance el hecho de que el 
próximo director regional de Se-
name sea escogido mediante ADP, 
el problema seguirá siendo las po-
cas atribuciones que tienen a ni-
vel regional, ya que muchas deci-
siones, como los presupuestos o el 
poder para desvincular a funcio-
narios que no hacen bien su traba-
jo se toman en Santiago. 

“Hoy se debe limpiar el Sename 
de personas ineficientes e inope-
rantes, que sólo están ahí por cuo-
teo político”. 

Diario Concepción intentó ob-
tener la versión de la ex directo-
ra, Rina Oñate, quien contestó 
que “el perfil ya fue entregado al 
Servicio Civil”. 

 
Los gremios 

Para el presidente regional de la 
Asociación de Funcionarios de 
Sename (Afuse), Gonzalo Carras-
co, es un gran avance que el car-
go hoy sea escogido por ADP. “No-
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funciona bajo el mando de 
un director regional interino, 
a la espera de que se decida 
el concurso.  

En Bío Bío el 
Sename aún 
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pero se permite la renovación del 
cargo, entonces debería renovar-
se para que logre dejar instalado 
el Servicio de Reinserción Social 
y el Servicio de Protección, nom-
bres con los que será rebautizado 
el Sename”. 

Pedro Marileo, director de la  
misma asociación, indicó que “ 
hoy  necesitamos gestión inme-
diata, es decir a corto plazo, y ver 
cosas a mediano plazo, como lo es 
la división del servicio, por tanto, 
un concurso por ADP no te asegu-
ra que llegue alguien con caracte-
rísticas de gestión, además que 
puede llegar en unos 4 a 8 meses 
que puede durar un proceso de 
esa naturaleza, con poder de de-

sotros vemos con muy buenos 
ojos que el nuevo director sea es-
cogido por este método, ya que, 
confiando en que se va a cumplir 
con eso, estaría llegando una per-
sona con probada capacidad de 
gestión y de dirección”. 

El dirigente agregó que, más 
que la elección por ADP, hay que 
centrarse en las capacidades que 
debiera tener un director regional, 
“y como es la primera vez, no sa-
bemos si eso se garantizará. Nos 
preocupan más las habilidades 
personales del candidato, y cre-
emos que el nuevo director tiene 
que ser designado por sus capaci-
dades y no por su color político, 
porque la crisis de Sename se da 
porque no hay capacidad de ges-
tión y porque hay directores que 
han sido puestos por partidos po-
líticos que no han reunido las 
competencias técnicas para el de-
sempeño del cargo”. 

En cuanto a sus cualidades se-
gún Carrasco, el director del ser-
vicio debe tener capacidad de ges-
tión de recursos financieros, hu-
manos. “Y debe tener aptitudes 
personales, como la empatía, una 
altísima tolerancia y habilidad 
para manejar conflictos y crisis”. 

Para Carrasco, la espera en el 
nombramiento no es problema, 
“pero si hay que esperar tres me-
ses para que llegue un buen direc-
tor regional, vale la pena la espe-
ra. Lo más probable es que le to-
que enfrentar la división del 
servicio y eso será un trabajo com-
plejo. Hay que recordar que los 
cargos por ADP duran tres años, 

FRASE

“Ese perfil tiene que ser para 
alguien ad-hoc a la materia, con 
características más allá de los 
meros títulos”. 

Jorge Ulloa, intendente. 

“ Debe tener la expertiz para 
hacer los cambios y el coraje y 
la valentía para hacer frente a 
esta realidad”. 

Jessica Flores, ex directora regional de 
Sename. 

cisión de los temas relevantes y 
urgente, ¿y qué hacemos con todo 
lo que necesitamos se solucione 
rápidamente?  Hoy necesitamos 
con urgencia recomponer al re-
curso humano que quedó a muy 
mal traer con la administración 
anterior, no existen equipos de 

trabajos, los jóvenes no tienen 
control en Coronel, hacinamien-
to en dependencias de la direc-
ción regional con condiciones de 
seguridad graves y me pregunto: 
¿quién tomará esas decisiones?”.  

Agregó que por eso, no se justi-
fica un concurso por ADP , si se 
está pensando dividir el servicio. 
“Mejor es que coloquen alguien 
que conozca el sistema y con po-
der de decisión”.  

Alejandro Saavedra, presidente 
regional de la Asociación Nacio-
nal de Funcionarios (Anfur), el 
nuevo director debe venir del área 
de las Ciencias Sociales, “que ten-
ga conocimiento en la protección 
de la infancia y en la ley de Res-
ponsabilidad Penal Adolescente. 
Debe ser una persona con capaci-
dades de liderazgo, de gestión y 
que esté abierto al diálogo con 
sus funcionarios”. 

Para el dirigente, “ojalá haya te-
nido experiencia en el tema de In-
fancia, en alguna fundación u or-
ganización”. Y agregó que debe 
dejarse asesorar en las áreas que 
no maneje por completo. 

En cuanto a que no sea una per-
sona instalada por su color polí-
tico, agregó que “sería lo ideal, 
pero la clave sería que estos car-
gos se puedan proyectar en el 
tiempo, y no se le pida el puesto a 
alguien escogido por ADP porque 
cambió el Gobierno. Eso es lo que 
no queremos”.

“La clave sería que estos cargos 
se puedan proyectar  y no se le 
pida el puesto a un  ADP porque 
cambió el Gobierno”. 

Alejandro Saavedra,presidente regional de la 
Anfur.
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Un récord personal rompió el 
viernes en San Pedro de la Paz el 
astrónomo y Premio Nacional de 
Ciencias Exactas 1999, José 
Maza. 

En el marco de la celebración 
de la Semana de la Astronomía, 
su charla “Somos polvo de estre-
llas” reunió a 5 mil personas en el 
Anfiteatro de la comuna. 

“He dado más de 500 confe-
rencias en mi vida. Si en esta lle-
gamos a las 2 mil, habremos ba-
tido la marca”, reconocía con 
moderación Maza en la antesala. 
Su objetivo, dice, es llevar la cien-
cia a estos espacios populares, 
“no predicar siempre entre con-
versos”. 

- Tuvo la oportunidad de 
animar debates en torno a la 
ciencia e interpelar directa-
mente a candidatos presi-
denciales. ¿Qué tal la expe-
riencia? 

- Fue una experiencia muy en-
riquecedora. De los ocho candi-
datos, ninguno de ellos moría por 
la ciencia. A algunos la ciencia 
les importaba poquísimo. A otros, 
lo suficiente para hablar bien del 
asunto, pero tampoco para decir 
“yo voy a poner dinero en caso de 
ser Presidente”. Pude hacer pre-
guntas, decirles “cómo cree usted 
que invirtiendo 10 veces menos 
del porcentaje del PIB vamos a 
ser un país desarrollado, si los 
otros gastan un 4 y nosotros un 
0,4”. “Hay otras necesidades”, me 
decían. Bueno, sí, hay otras nece-
sidades, qué duda cabe, pero si no 
hacemos una inversión real, nun-
ca vamos a ser un país desarrolla-
do. No podemos decir que vamos 
a esperar que se desarrolle el país 
por gracia de la Virgen del Car-
men y ahí vamos a empezar a in-
vertir. 

- ¿Los países deciden que la 
ciencia es una necesidad? 

- Israel, que yo sepa, no es un 
país que se encuentre en un estado 
de paz idílica. Sin embargo, es un 
país que invierte el 4,5% de su PIB 
en investigación y desarrollo. Fin-

Lo mismo pasa con la cabeza. La 
ignorancia te transforma en cre-
yente, no es un sentido religioso, 
sino en que después solo dices 
“creo que esto es así”, pero el pen-
samiento riguroso te tiene que 
llevar a decir “esto lo sé y es así” 
o “esto no lo sé, lo voy a estudiar”. 
Distinguir desde siempre lo que 
se sabe y lo que no. 

- Ese es el rol de la  
educación. 
- Hay una expresión, dicen que 

es un dicho árabe... “Los ojos no 
sirven de nada a un cerebro cie-
go”. Yo creo que la educación es 
eso, abrirles el cerebro a los niños 
para que puedan ver lo que los 
ojos les entregan, para que pue-
dan entender lo que los ojos les 
indican. Porque uno puede mirar 
y no entender nada. Cuando tie-
nes a 40 niños, el profesor lo pri-
mero que quiere es que estén ca-
llados. Que no pregunten nada. 
¡No! Debemos mostrarles cosas, 
sacarlos. 

- ¿La buena educación con-
trarresta los afanes materiales? 

- Absolutamente. Si a un niño 
lo dejas sentado y nunca se mue-
ve, no va a ser Tomás González. 
Si lo dejas sentado de la cabeza, 
nunca va a poder hacer un razo-
namiento complejo. Y esto sigue. 
Estamos llegando a tener profe-
sionales universitarios que el día 
de mañana van a ser realmente 
analfabetos.  

- ¿Cómo se detiene el círculo 
vicioso? 

- Chile fue un país analfabeto 
en el siglo XIX porque a nadie le 
importó que la inmensa mayoría 
fuera analfabeta. A principios 
del siglo XX se avanzó, pero par-
cializadamente. Ahora parecie-
ra que hay una ciudadanía y una 
opinión pública, pero los me-
dios dominan todo. Los poderes 
fácticos no quieren que sepa-
mos pensar. Es mucho más fácil 
controlar un grupo que no sabe 
pensar.  

- ¿Hay una actualización del 
Chile del siglo XIX y XX? 

- Claro. En el siglo XIX fuimos 
analfabetos. En el siglo XX tuvie-
ron que soltar un poco. En el si-
glo XXI, lo que hago yo por lo 
menos, es cacarear para que la 
gente no solo sepa leer y escribir, 
sino para que entienda lo que 
lee.  

- Fue particularmente duro 
con Piñera cuando era candi-
dato. ¿Piensa lo mismo de él? 

- Tuve un pequeño desencuen-
tro con el actual Presidente, por-
que ocupé una palabra inapro-
piada. Además hubo un poco de 

malicia en sacar del tema esa ex-
presión. Pero el candidato, 

ahora Presidente, dijo que iba 
aumentar la inversión en 
ciencia. No es una apuesta 
muy potente, pero reco-
nozco que a fin de cuentas 

es una apuesta.

Podemos tener bienes materiales, 
pero lo que importa al final del día 
es lo que uno tiene en la cabeza. 
Chile nunca va a ser un país desa-
rrollado si no desarrolla la inteli-
gencia, el cerebro, de sus 17 millo-
nes 500 mil habitantes. La viga 
maestra para el desarrollo no es 
cobre, no fue el salitre ni lo será el 
litio. Es la inteligencia de los 17 mi-
llones y medio de chilenos. 

- ¿Cómo se logra, además de 
invirtiendo? 

- Uno lo ve, hay mucha gen-
te que ha vivido toda su vida 

y no ha aprendido a pensar. 
Cuando alguien no aprende 

a pensar cuando niño... 
esto es como la flexibili-

dad corporal. Si tú quie-
res ser bailarín del 
Bolshoi, si no estás tra-
bajando desde los 4 
años, a los 25 no te ad-
mitirán en el Bolshoi. 
Ya no puedes ser un 

bailarín de fuste. 

JOSÉ MAZA, PREMIO NACIONAL DE CIENCIAS EXACTAS

“La viga maestra  
para el desarrollo  
no es el cobre, es la 
inteligencia de  
los 17 millones”
El astrónomo completó una apretada agenda en el Bío 
Bío, que culminó con una multitudinaria charla en el 
Anfiteatro de San Pedro de la Paz.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M. 

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

“De los ocho candidatos 
presidenciales que 
entrevisté, ninguno de ellos 
moría por la ciencia”.

“Podemos tener bienes 
materiales, pero lo que 
importa al final del día es lo 
que uno tiene en la cabeza”.

“La apuesta del Presidente 
(en ciencias) no es muy 
potente, pero reconozco 
que es una apuesta”.

landia, con el que Chile se compa-
ra, invierte el 4%. Y nosotros con un 
0,38, ¿vamos a llegar a las grandes 
ligas? ¿Vamos a alcanzarlos? ¿So-
mos 10 veces más inteligentes que 
ellos? Creo que no. Por otro lado, 
y lo he dicho majaderamente, la 
gente tiene la utopía de que con te-
ner plata vamos a tener desarrollo. 
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Astro UdeC, Cicat y la 
Corporación Cultural de San 
Pedro de la Paz apoyaron 
iniciativas.

Semana de la 
Astronomía

Intervención en la ciudad, 
con muestras a escala del 
Sistema Solar, se mantiene 
hasta esta jornada.

Conce en órbita, 
hasta hoy

Ciudad
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Actualización en Legislación Laboral 1237957510 8 28 de Abril 05 de Mayo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 112.000
Introducción a las Herramientas de Lean Manufacturing 1237962279 8 14 de Abril 21 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 80.000
Técnicas de Reanimación Cardiopulmonar (RCP) 1237938380 16 21 de Abril 12 de Mayo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 96.000
Herramientas Técnicas para la Formación de Formadores 1237950931 16 28 de Abril 19 de Mayo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 21 de Abril 26 de Mayo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 28 de Abril 02 de Junio Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 28 de Abril 02 de Junio Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 21 de Abril 26 de Mayo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 28 de Abril 30 de Junio Sábados 09:00 a 14:00 Hrs. $ 220.000
Técnicas de Entrenamiento para Facilitadores de Aprendizaje 1237951958 54 21 de Abril 30 de Junio Sábados 09:00 a 14:00 Hrs. $ 270.000

Desarrollo Laboral

PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN SÁBADOS
INICIO ABRIL 2018

Penquistas analizan rol de Facebook 
a 10 años de su irrupción en Chile

RED SOCIAL CUMPLE 10 AÑOS EN EL PAÍS

Mientras en Chile se conme-
moraban 10 años de la irrup-
ción de Facebook, su creador, 
Mark Zuckerberg, vivía una se-
mana complicada, en la que se 
vio obligado a pedir disculpas 
públicas, por no haber podido 
proteger los datos y la priva-
cidad de la red social más po-
pulosa del planeta. 

Y, aunque hoy, producto 
del escándalo, miles de usua-
rios están cerrando cada día 
sus cuentas en el mundo, y en 
tiempos en que hace rato que 
dejó de ser la red favorita de 
los más jóvenes, es indudable 
que, con 2 millones de usua-
rios en el mundo,  13 millones 
de los cuales son chilenos, 
este gigante sigue pisando 
fuerte. 

Justo cuando se cumple una 
década de la explosión de la  
red social en Chile, surgen 
cuestionamientos mundiales 
por los problemas de 
privacidad que llevaron a su 
propio fundador a pedir 
disculpas. Académicos locales 
analizan el pasado, presente y 
futuro de la red que cambió al 
mundo.

Motivos del éxito en Chile 
El año en que el sitio co-

menzó a funcionar en Chile 
existían un poco más de 4 
millones de usuarios. El cre-
cimiento en una década ha 
sido exponencial y a la fecha 
son cerca de 13 millones los 
chilenos que ocupan la red 
social, lo que  convierte al 
país en una de las naciones 
que más usuarios aporta a 
nivel mundial. 

De acuerdo a lo que explica 
Francisco Bulnes, académico 
de sociología y antropología 
de la Universidad Andrés Be-
llo, Talcahuano, el éxito de Fa-
cebook en Chile, más allá de 
las ventajas que ofrece, se 
debe a que en parte ha sido di-
fundida como una suerte de 
“efecto domino”. 

“Muchos usuarios han lle-

Mauro Álvarez S./ Daniel Núñez D. 
contacto@diarioconcepcion.cl

INCREMENTO DE USUARIOS EN EL PAÍS

FUENTE: FACEBOOK / MOVISTAR ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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de las variables que contribu-
yen a darle ventaja. 

Sobre esta afirmación, Javier 
Martínez considera que Face-
book ha comprendido que su 
núcleo de uso es la incorpora-
ción de aplicaciones, como por 
ejemplo, juegos o agendas, lo 
que hace incrementar la po-
pularidad de la red. “Al ampliar 
la gama de aplicaciones u op-
ciones que te permiten hacer 
de Facebook un medio valida-
dor de aplicaciones abre mu-
cho más la gama de interés de 
usuarios”, explica. 

 
No debiera terminar jamás 

Los académicos del Bío Bío 
coinciden en que Facebook 
difícilmente se cerrará en el 
corto plazo. Los fines comer-
ciales, constante innovación a 
la que sé que se ve sometido el 
sitio y la participación de Mi-
crosoft (Windows), permiten 
que la red social permanezca 
siempre vigente.  

“Es probable que si la red 
se siente amenazada, trate 
de adquirir a sus competido-
res directos y los integre ver-
ticalmente, pero también tie-
ne la opción de continuar di-
versificándose. Es lo que ya 
hizo Google con la compra 
de YouTube, por ejemplo. De 
hecho, Facebook ya tiene 
control sobre Instagram o 
WhatsApp. Con ese sistema, 
es difícil augurar un cierre 
cercano de la empresa”, cie-
rra Francisco Bulnes. 

De acuerdo a la opinión 
de los expertos locales, Fa-
cebook debiera continuar 
incrementando su número 
de usuarios día a día. Cada 
vez son más los niños, jóve-
nes, adultos y ancianos que 
tienen cuenta en la mundial 
red social, por lo que la pla-
taforma, propiedad de 
Zuckerberg, continuará li-
derando el mercado de las 
relaciones personales y 
también de los otros pro-
ductos que ofrece.

gado a ser miembros, en 
parte porque se trata de una 
moda o novedad; por no 
quedar afuera (estar “in” y 
no “out”); o por presión so-
cial, ya sea de familiares, 
amistades, grupos de pares, 
entre otras”, explica. 

Por su parte,  Javier Martí-
nez, periodista y bibliotecó-
logo de la Universidad Cató-
lica de la Santísima Concep-
ción, cree que la explosión 
del uso de la red social se 
debe al hecho de que existe 
mayor disponibilidad de dis-
positivos y se ha hecho más 
extensiva la conectividad de 
internet, y eso influye en la 
participación e intercone-
xión de los usuarios. 

 
Un cambio en la sociedad 

Francisco Bulnes considera 
que desde el punto de vista 
sociológico, la forma en que 
las personas se relacionan ha 
cambiado tras la irrupción de 
Facebook. 

“Se han producido cam-
bios indudables en los últi-
mos 10 años. Esta red so-
cial ofrece a los usuarios la 
posibilidad de darse a cono-
cer y mantener contactos 
con amistades, ya sea en el 
mundo real o en el mundo 
virtual”, explica el académi-
co, quien agrega que Face-
book facilita la comunica-
ción de manera individual y 
grupal, gracias a que en el 
sitio se encuentran disponi-
bles una importante canti-
dad de servicios.   

María José Millán, directora 
del Centro de Atención Psico-
lógica de la Universidad An-
drés Bello, sostiene que la red 
social cambia la forma de en-
tablar una interacción en las 
relaciones cara a cara. 

“Existen ciertas conven-
ciones que no siempre se si-
guen frente al computador, 
por ejemplo, el lenguaje 
tiende a ser más explícito y 
directo, entonces, si me 
acostumbro a cierta forma 
de relacionarme donde no 
hay muchos límites, puedo 
traspasar esta forma de inte-

racción a la vida real, donde 
existen otros códigos”, co-
menta la psicóloga. 

Una posición diferente tiene 
Javier Martínez, académico de 
la UCSC, respecto al cambio en 
la forma de relacionarse entre 
las personas. “No sé si ha cam-
biado mucho la forma de re-
lacionarse. La diferencia es 
que lo que antes hacían las 
personas en un cara a cara, 
hoy queda todo registrado y 
ahora toma un carácter mu-
cho más público. No creo 
que exista mucho un cam-
bio en la relación, porque 
las personas que tu contac-
tas en Facebook, son perso-
nas que conoces en la vida 
real. Es muy complicado que 
tengas como amigo en Face-
book a una persona que no 
conozcas, por lo que no hay 
grandes cambios en la forma 
de relación. Lo que sí existe, 
es una mediatización”. 

 
Facebook sobre todos 

 Ya son más de 2.000 millo-
nes de personas que ocupan 
Facebook alrededor del 
mundo, lo que la convierte en 
la red social que acumula la 
mayor cantidad de usuarios 
en el planeta, junto a 
WhatsApp, quien agrupa un 
porcentaje algo más bajo. 

Factores como el tiempo 
que cada persona utiliza la 
red social durante un día, 
marcadas a través de un pro-
medio horario, son algunas 

sobre algunas redes 
sociales con altos 
usuarios como 
WhatsApp o Instagram.

Facebook ya 
tiene control

despiertan un mayor 
interés en las personas y 
permite que Facebook 
incremente sus usuarios.

Juegos y otras 
aplicaciones

FOTO:LUKAS JARA M.
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COMMODITIES (VIERNES 23/03/2018)

-0,47% Igpa -0,47%

Celulosa ( US$/T) $1.091 Cobre (US$c/libra)$302,00
H. de Pescado (US$/T) $1.650 Petróleo (US$) $ 65,88
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UTM MARZO

$47.301,00

$26.966,89
Dólar Observado    $607,76 Euro $747,83

27.530,52  

Penquista recibe premio 
Excepcional Mujer de 
Excelencia en el WEF 

EMMA CHÁVEZ ES FUNDADORA DE TERRAQUENUTRE Y APPS PARA LA SALUDEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Una penquista excepcio-
nal y de excelencia es lo que 
mejor describe a Emma Chá-
vez, fundadora de Terraque-
nutre y una serie de  aplica-
ciones para la salud dirigi-
das a los más postergados. 

 Emma además es doctora 
en ciencias de la computa-
ción con otros postgrados en 
áreas comerciales más el 
área de MBA de gestión de 
empresas.  

En sus tiempos libres reali-
za otras actividades que tam-
bién la apasionan como ser la 
fundadora del emprendi-
miento Terraquenutre una 
tienda que promueve la eco-
nomía local a través de la ven-
ta de pequeños productos de 
emprendedores que son prin-
cipalmente mujeres de la ma-
crozona sur de Chile que 
aportan en sus respectivas 
comunidades. 

-¿Qué significó para us-
ted ser la única mujer de la 
Región en participar de 
este encuentro económico 
mundial? 

- Fui la única chilena y del 
Bío Bío en participar en este 
encuentro, pero el año pasado 
supe que premiaron a la pre-
sidenta de la Asech como mu-
jer icónica. Mi principal ense-
ñanza fue confirmar la impor-
tancia que tiene ampliar la 

 FOTO:GENTILEZA EMMA CHAVEZ

Doctora expuso en dos instancias del encuentro internacional 
sobre la innovación consciente y el impacto global que generan 
las pequeñas emprendedoras que aportan en sus comunidades.

-¿Terraquenutre y sus 
desarrollos en salud fue lo 
que expuso en el Foro Eco-
nómico de la Mujer? 

- Así es. El Foro Económico 
Mundial se desarrolla princi-
palmente en algunas ciudades 
de Europa y la India y tiene 
como tres versiones a lo largo 
del año, en particular, la que se 
realizó en la Haya para cele-
brar el día internacional de la 
Mujer tenía que ver con muje-
res que trabajaran en líneas de 
economía circular, mejora-
miento de la calidad de vida y 
temas de salud. Entonces por 
un lado estaba Terraquenutre 
que trabajaba una línea y por 
el otro estaba mi investigación 
y lo que sucede en el foro eco-
nómico mundial es que tu re-
cibes invitaciones para com-
partir tu experiencia. En mi 
caso, con Terraquenutre, su 
impacto en la comunidad y el 
trabajo con los proveedores y 
por otro lado enlazar mi in-
vestigación con temas de inno-
vación en salud. Lo que más 
rescato es algo muy lindo por-
que el término más recurren-
te fue colaborar y no competir 
donde el tema más fuerte era 
que en el corto plazo habían 
beneficios si lo hacías solo, 
pero al largo plazo, si colabo-
ras el impacto es global lo que 
se repitió mucho. 

Entiendo que además 
realiza desarrollos en el 

consciencia del impacto glo-
bal que tienen las pequeñas 
emprendedoras como las que 
impulsa Terraquenutre. 

- Pero, ¿usted también 
recibió un premio? 

- Así es, el premio a la Mu-
jer Excepcional y de Exce-
lencia fue una experiencia 
muy linda por varias razo-
nes porque es un premio que 
se le da a las mujeres que son 
luchadoras día a día para 
cambiar aspectos claves de 
la calidad de vida de su en-

torno entonces se recono-
cen como líderes positivas, 
pero que alguien lo reconoz-
ca desde afuera es como sen-
tir que nadie es profeta en su 
tierra y que hay que salir al 
extranjero para que otras 
mujeres nos validen y nos 
motiven. 

- ¿Cuántas mujeres par-
ticiparon de este WEF? 

- Cerca de 250 mujeres de 
50 países diferentes. 

-¿Qué otras cosas le lla-
maron la atención de su 

participación en WEF? 
- Hubo una mujer que tocó 

un poco del tema de la innova-
ción consciente y habló de 
sensores que se usan en la In-
dia para monitorear por GPS 
el movimiento de los campesi-
nos y saber cuánto tiempo es-
taban al sol para darles ins-
trucciones, entonces también 
hablaba que cuando ella crea 
lo hace en varios aspectos don-
de la idea es crear impactos 
positivos en muchas áreas 
más que en una sola. 
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área  de la salud…  
-Después de finalizar mi 

doctorado y desde el punto de 
vista práctico tienes varios 
caminos que son aportar des-
de el punto de vista teórico y 
bastante científico en una dis-
ciplina, pero mi mamá es mé-
dico y he visto todo lo que su-
cede y siempre sentí que ha-
bía mucho que aportar ahí. 
En Australia donde hice mi 
doctorado existía una línea 
muy fuerte que tenía que ver 
con desarrollar nuevos cono-
cimientos científicos pero 
para apoyar temas clínicos, 
entonces aposté por eso y 
puse todos mis esfuerzos en 
ello para tratar de mejorar la 
calidad de vida de los pacien-
tes con mi investigación. 

-¿Siente que falta reco-
nocimiento hacia la mujer 
emprendedora regional? 

-  Claramente creo que sí, 
porque es un tremendo tra-
bajo, una lucha día a día. De 
hecho antes de partir al foro 
les pedí a mis proveedores 
contestar una encuesta con la 
idea de destacar su labor en el 
foro, pero me percaté que mu-
chos decían que se sentía muy 
solos en el proceso de em-
prender, poco acompañadas.  

-¿Qué es lo que más le ha 
costado enfrentar como 
emprendedora? 

- La burocracia porque el 
tema burocrático es heavy 
desde sacar una patente has-
ta una resolución sanitaria. 
No sé por qué pero cuatro a 
cinco veces al mes llega el Ser-
vicio de Impuestos Internos a 
la tienda donde no sé qué es 
lo que están esperando, tal 
vez que me equivoque. Lo 
otra es la falta de herramien-
tas para apoyar a otras em-
prendedoras. 

-¿Sus desarrollos los ha 
financiado con capitales 
propios o Corfo? 

- Sólo capitales propios, to-
das las veces que he postulado 
nunca me los he ganado, no he 
sido prioridad. 

-¿Cuál es la realidad ac-
tual de Terra que Nutre?  

-  Hay que partir por seña-
lar que TerraqueNutre nace 
de una necesidad como 
mamá que teníamos con una 
socia por encontrar alimen-
tación saludable para nues-
tros hijos afectados por aler-
gias no muy sencillas. En mi 
caso, tengo un hijo alérgico al 
glutamato monosódico que 
es el más pequeño y me di 
cuenta que habían muchas 
mamás haciendo lo mismo 
así que ocupé mis habilida-
des científicas para generar 
conocimiento en el área de la 
alimentación saludable y los 
impactos de los preservantes 
y colorantes en la calidad de 
vida de las personas hasta 
que lanzamos Terraquenu-
tre con valores, no con un 
modelo de negocio que es 
algo diferente. 

-¿Puede explicar un 
poco más eso? 

- Apostamos por cuatro 

valores. Primero, que se ven-
dieran productos chilenos de 
origen local para promover la 
economía local, porque que-
remos que la plata se quede 
aquí. El segundo valor es que 
si traíamos productos tenían 
que ser saludables promo-
viendo una agricultura 
agroecológica orgánica sin 
preservantes ni colorantes 
lo que no significa que el pro-
ducto sea malo. En eso tes-
teamos, probamos y desa-
rrollamos una línea gourmet 
de productos saludables. El 
tercer valor es apoyar a las 
mujeres emprendedoras de 
la zona y promover el em-
prendimiento femenino sin 
ser racista ni discriminar, 
porque también recibimos 
emprendedores. El cuarto 
valor y tal vez el más difícil 
era que los productos fueran 
fairtrade eso significa que los 

productos vendidos en la 
tienda tienen que tener un 
impacto positivo donde son 
creados y las personas que 
los crean deben estar felices 
de lo que están haciendo y no 
tienen que dañar la econo-
mía del lugar. Cuando digo 
fairtrade por ejemplo, si sa-
bemos que hay tráfico de ni-
ños en la industria del Té 
como también la hay para 
los diamantes y yo no quiero 
tener ese té en mi tienda. 

Cuando partimos con esos 
cuatro valores que en el fon-
do regían nuestro modelo de 
negocios nos encontramos 
que habían cuatro produc-
tos pero si había mucha gen-
te que quería trabajar con 
nosotros donde habían muy 
pocos que estaban formali-
zados y comenzamos a rea-
lizar un trabajo de alto ren-
dimiento con nuestros pro-
veedores, apoyándolos, 
dándoles lineamientos. 

-¿Cuánto tiempo lleva 
operando Terraquenutre? 

-Un año y medio 
-Y, ¿cuántos proveedo-

res están trabajando con 
usted actualmente? 

- Ahora son 114 proveedores  
- ¿Cuántas personas tra-

bajan en Terraquenutre? 
- Una persona en la tienda, 

más el contador y otros vende-
dores que participan porque 
voy organizando ferias. Ade-
más por lanzar nuestra página 
web que no quiero sea común 
y no quiero que se luzca el pro-

FRASE

“Lo que más rescato es 
algo muy lindo, porque el 
término más recurrente 
fue colaborar y no 
competir”.

“En el corto plazo habían 
beneficios si lo hacías 
solo, pero al largo plazo, 
si colaboras el impacto es 
global”.
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ducto sino que se destaque a la 
proveedora o proveedor. 

-¿Califica como exitoso 
el negocio de Terraque-
nutre? 

- La verdad es que sí y me 
siento sobrepasada así que 
pensé antes de irme al Wo-
man Economic Forum en 
venderlo porque igual que 
con los hijos uno tiene que 
dejar a sus negocios crecer y 
sentía que como no estaba 
24/7 dedicada al local, esta-
ba parado. A mí me pasan 
cosas importantes ahora 
porque llegan personas y se 
sientan conmigo para que 
prueben sus productos y les 
diga qué pueden hacer o me 
van a dejar productos para 
que los pruebe entonces no 
doy abasto, no puedo. Enton-
ces ando en busca de un so-
cio o socia que comparta los 
cuatro valores porque esta-
mos redefiniendo el concep-

to de negocio que fue algo a 
lo que me comprometí ha-
cer, es decir, no que se traduz-
ca necesariamente en un be-
neficio monetario sino que 
también para la comunidad 
y para la persona que traba-
ja en el producto. Lo que vie-
ne para Terraquenutre es 
transformarse en una funda-
ción para apoyar el empren-
dimiento femenino para em-
poderar a las mujeres en ge-
neral y potenciarlas a nivel 
internacional. 

-¿Y en área de la salud qué 
es lo que está haciendo? 

- Soy representante de la 
Universidad Católica de la 
Santísima Concepción en 
BioHic de Everis donde par-
timos desde que se creó el 
nodo de salud y cuando se 
postuló a un financiamiento 
de Corfo. Con Everis segui-
mos trabajando en las uni-
versidades pero con un lazo 
fuerte también con los chi-
cos del BioHic porque tene-
mos ciertas cosas en común 
como es trabajar en un área 
que genera impactos positi-
vos donde es necesario se-
guir haciendo cosas. Mi in-
vestigación está eso porque 
trabajo en una línea que es la 
Informática Médica del 

Consumidor que apunta a 
generar aplicaciones y he-
rramientas que empoderen 
a los consumidores en sa-
lud, puede ser un paciente, 
un especialista a conocer su 
enfermedad y saber qué 
cambios produce en su cali-
dad de vida y el impacto que 
tiene en su salud. En parti-
cular  he potenciado mi tra-
bajo con enfermos crónicos 
y en proveer un par de he-
rramientas para monitoreo 
a distancia particularmente 
con enfermos cardiovascu-
lares y renales de nivel 5 que 
ya se están dializando. 

-¿Cuántas aplicaciones 
ha creado hasta la fecha? 

- Cinco aplicaciones. Hay 
una que monitorea enfer-
mos vasculares, otras que 
no tiene nombre que es 
para médicos, otra que ve la 
parte nutricional del pa-
ciente y ahora producto de 
lo que nos pasó anterior-
mente y testeamos, esta-
mos monitoreando aspec-
tos de la calidad de vida del 
paciente que diga cómo se 
siente el paciente.
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EN 10 AÑOS PODRÍAN RECIBIR LA TOTALIDAD DE LOS DINEROS RETENIDOS  

Los afectados de Financoop en 
Concepción están “indignados” , 
“defraudados” y “desilusionados”. 
Al “corralito impuesto” y la sola po-
sibilidad de sacar un máximo de 
$1 millón  durante diciembre  no se 
han agregado certezas en un caso 
que tiene aristas judiciales. 

 El concepto que más se repite 
dentro de ellos es  de “estafa” y den-
tro de ese contexto, les parece 
insólita la propuesta que se les rea-
lizó en el proceso de la  Reorganiza-
ción Judicial al que está siendo some-
tida la entidad financiera: que de 
aceptarla sólo se les devolverá el 12% 
de sus ahorros en el corto plazo, un 
43% restante debe ser dejado para 
capitalizarse durante en los próxi-
mos cuatro a cinco años y el restan-
te 45% solo se verá después los seis 
a 10  años. 

 Todo para evitar el denominado 
proceso de Liquidación (quiebra). 

“Nos parece una burla esto que 
nos ofrecen: que para recuperar 
nuestros dineros, nos inviten a ser 
parte de esta verdadera estafa, 
como nosotros la consideramos”, 
lamenta Nancy  Martínez, una de 
las que de la noche a la mañana se 
encontró en medio de una proble-
mática que afecta a  miles de perso-
nas de todo el país, incluyendo la 
Región. 

Grupos de Concepción y San-
tiago,  entre otras ciudades, han 
unido fuerzas con abogados como 
Pablo Millán y Paula Bugueño, por 
nombrar algunos.  

Los padres de ésta, incluso, ten-
drían  una gran cantidad  de mon-
tos retenidos en el dictamen del 
Ministerio de Economía. 

Y de acuerdo a Millán, “los últimos 
antecedentes que han conocido no 
son alentadores. “De $13.000 millo-
nes de deudas, ahora se han cifrado 
en más de $19.000”. 

 
Morir esperando 

Durante el día jueves un grupo  
se aburrió de esperar. “Protestar 

Penquistas afectados en caso Financoop 
rechazan propuesta de “Reorganización”

afuera de la oficina es lo mínimo 
que podemos hacer”. 

Con pancarta en mano dicen  
que los balances financieros ha-
brían sido maquillados en los últi-
mos seis años, lo que les causa aún 
más indignación. 

Igualmente están desilusionados 
con las autoridades, en especial 
con el Ministerio de Economía. “Si 
ya se sabía en noviembre de 2016, 
¿por qué dieron la voz de alerta re-
cién en 2017?”, se preguntan. 

El drama social detrás es impac-
tante. Aseguran que dos fallecie-
ron de cáncer esperando sacar sus 
ahorros y poder utilizarlos para la 
lucha de la enfermedad, algo muy 
comentado en los grupos de redes 
sociales de los que son parte. 

Marcia Pino es profesora jubila-
da y teme pasar por lo mismo. Fue 
diagnosticada con un cáncer de co-
lón. Tiene $19 millones retenidos. 

En este minuto les serían muy 
útiles. Y no es una exageración. 
Muestra la boleta que da cuenta 
de su jubilación mensual: $ 149.926. 

“¿Qué hago con esta plata?, para 
eso eran mis ahorros. Justo cuando 
los necesito ni sé si los veré”, la-
menta Pino, mientras sostiene un 
cartel. 

Silvia Vargas también recibe un 
retiro que no supera los $150.000. 
Tiene $ 20 millones en la casa finan-
ciera. Desde la ventana funciona-
rios se asoman para ver la pequeña 
protesta. 

“Son ahorros de toda una vida 

trabajando sin parar”, murmura con 
tristeza Vargas , mientras Nancy 
Martínez encara a uno de los traba-
jadores que siguen de largo. “¡Sin 
vergüenzas!, ¡ladrones de cuello y 
corbata!”, les grita con un tono más 
de desahogo que de ofensa.  

La gente mira. Consultan de qué 
se trata. Parece un descontento 
más. Pero no lo es: es la realidad de 
los jubilados en un dilema que de-
bía definirse en primera instancia 
con la junta de acreedores del 26 de 
marzo. Sin embargo, esta se sus-
pendió por la multiplicidad de di-
ligencias, por lo que el 27  el Tribu-
nal dará una fecha. 

 
Descargos de la financiera 

Desde Financoop aseveran  que 
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Aseguran que viven un drama social y que les parece 
“vergonzoso”  que se les invite a ser socios de una entidad 
que los “defraudó”.  Quieren sus ahorros de vuelta lo más 
rápido posible y no a largo plazo.

entienden la situación que enfrentan 
sus clientes, pero que “de ninguna 
manera  se trata de una estafa” , se 
defendieron.  Agregaron que hay vo-
luntades desde el Ministerio de Eco-
nomía, que dieron el visto bueno 
para reorganizarse. Detallaron que 
hay dos alternativas (ver recuadro) 
junto con otras  siete medidas.  

¿Cuáles? La primera, que  duran-
te el  año uno de vigencia del  even-
tual acuerdo, se incorporarán al 
Consejo de Administración de la 
Cooperativa dos representantes de 
los acreedores. 

 Segundo: que se absorberá las pér-
didas por parte de los actuales socios. 
“La capitalización de los depositan-
tes se hará con posterioridad a que los 
actuales socios de Financoop absor-
ban pérdidas acumuladas durante 
su participación”, señalan. 

Tercero: La continuación del giro de 
Financoop, con énfasis en las mejoras 
de gestión, captación de depósitos y 
la gestión del riesgo de la cartera. 

Cuarto: El Mejoramiento de la efi-
ciencia y productividad operacional 
y reducción de los gastos de apoyo. 

 Quinto: la interposición de ac-
ciones judiciales indemnizatorias. 

Sexto: el reforzamiento de proce-
dimientos de cobranza en curso. 

Y séptimo, disminuir los plazos 
de pago  “en la medida de que la ges-
tión de la Cooperativa y de la per-
sona jurídica en su caso, sean espe-
cialmente exitosas y generen exce-
dentes o utilidades más allá de lo 
previsto”, detallan. 
 
Futuro complejo 

El abogado Pablo Millán ade-
lanta que el escenario que se vie-
ne es de alta complejidad. “Todo 
depende de la junta de acreedo-
res, de los votos. Lo que sí puedo 
decir con certeza es que mis de-
fendidos rechazan estas dos al-
ternativas de propuesta de Reor-
ganización Judicial”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

LAS DOS ALTERNATIVAS QUE PROPONE FINANCOOP
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El plan de trabajo de las 
Mesas Técnicas para el año 
2018 fue presentado, esta se-
mana en el marco de la sép-
tima sesión ampliada de la 
Comunidad Logística de Tal-
cahuano (Comlog), en la que 
participaron representantes 
de las distintas empresas li-
gadas a la actividad logístico-
portuaria de la Región. 

La jornada comenzó con la 
exposición técnica sobre 
“Sistematización de Infor-
mación en Operaciones Lo-
gísticas”, del especialista in-
ternacional, Agustín Martí-
nez, quien destacó las 
ventajas de estos sistemas y 
cómo contribuyen a mejorar 
los procesos al interior de las 
cadenas logísticas. 

La actividad prosiguió con 
la presentación de los planes 
de trabajo de las distintas 
mesas técnicas que confor-
man Comlog, relacionadas 
con infraestructura, activi-
dad ferroviaria, procesos y 
coordinación logística, ser-
vicios e integración con el 
medio y conectividad vial y 
marítima. Destacando las 
metas impuestas para la me-
jora de la accesibilidad a los 
terminales y la conexión con 
la Ruta Interportuaria como 
desafíos para el año.  

En el ámbito del trabajo de 
promoción e integración se 
presentó el sitio web de la co-
munidad www.comlog.cl, 
que tiene como fin posicio-
nar la oferta de servicios de 
Comlog, además de dar a co-
nocer sus actividades y las 
entidades asociadas.      

Jaime Asenjo, representan-
te de Anagena en la Región 
del Bío Bío, destacó el pro-
grama propuesto para este 
año. “Debemos cumplir las 

Comunidad Logística Portuaria presenta sus 
planes de trabajo para el presente año 2018 

metas para lograr la consoli-
dación de la Comlog. Noso-
tros como agentes de aduana 
esperamos que la logística 
funcione de manera integral 
con los puertos, para facili-
tar las gestiones en conjunto”.  

Además, mencionó la im-
portancia del nuevo sitio 
web como herramienta para 
posicionar a la comunidad 
dentro del entorno.  

Macelo Álvarez, subge-
rente de logística de Blumar, 

afirmó que el trabajo en 
conjunto es necesario para 
resolver los problemas que 
afectan a todos los involu-
crados con la actividad lo-
gística-portuaria de Talca-
huano y directamente a los 
exportadores. 

“El trabajo que hacemos 
como comunidad, a través de 
las distintas mesas, va a con-
seguir que los procesos sean 
más ordenados y más fluidos 
en la llegada al puerto”.  

Todas las tareas van dando 
sus frutos, esto ayuda a que el 
equipo se vaya motivando 
para coordinarse y ver posi-
bilidades de mejoras e iden-
tifique mejor los beneficios 
de esta comunidad. 

Por su parte, Rodrigo 
Monsalve, presidente de 
Comlog y gerente general de 
Empresa Portuaria Talca-
huano San Vicente, valoró 
el trabajo realizado por las 
mesas técnicas y llamó a 
continuar avanzando en los 
diferentes frentes desafíos 
que se ha planteado Comlog. 
Junto con ello, indicó que 
este año se avanzará en la 
definición de la gobernanza 
que permitirá dar continui-
dad a la Comunidad Logís-
tica de Talcahuano. (EMC).

Productora local se abre camino en 
industria audiovisual internacional

El mercado audiovisual 
es una de las industrias que 
más crece actualmente en 
Chile. Sin ir más lejos, sólo 
el año pasado se factura-
ron cerca de $35 millones 
de dólares provenientes de 
proyectos internacionales 
firmados en nuestro país, 
según Shoot in Chile.  

Esto es algo que bien 
sabe La Tostadora Produc-
ciones, empresa audiovi-
sual local especializada en 
videoclips, publicidad y vi-
deos corporativos. Con 
ocho años de experiencia 
La Tostadora ha trabajado 
con múltiples artistas, ins-
tituciones y empresas, pro-
duciendo más de 30 video-
clips que les han valido di-

versos reconocimientos.  
Nominados al premio 

Pulsar en 2015,  como me-
jor obra audiovisual ligada 
a la música, por el corto-
metraje, Monstruo, que rea-
lizaron para Niño Cohete, y 
ganadores del segundo lu-
gar en el Festival de Cine 
Emergente de Animación 
de Santiago, por su trabajo 
en el videoclip Caminando, 
de Charly Benavente.   

“El sello penquista es lo 
que siempre intentamos 
marcar en nuestras crea-
ciones”, dice Lorenzo De la 
Maza, director de La Tosta-
dora a la vez que indica: 
“creamos contenido de alta 
calidad narrativa y audiovi-
sual”. (EMC).

Importancia de 
nuevo sitio web
 Tiene como fin posicionar la 
oferta de servicios de Comlog y 
de dar a conocer sus actividades 
y las entidades asociadas.     
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Bio Recicla busca instalar la primera 
planta de Biodiesel en Concepción

EMPRENDIMIENTO LOCAL YA CUENTA CON UNA PLANTA DE TRATAMIENTO DE RESIDUOS EN TALCAHUANO

La primera planta de Biodiesel de 
Concepción podría llegar de la 
mano del trabajo que desarrolla y 
busca implementar Mauricio Jara, 
CEO y gerente de Bio Recicla SPA en 
la zona. 

Con más de un año en operacio-
nes y con la experiencia que le dio 
haber trabajado por más de 18 años 
en Traperos de Emaus Jara y su em-
prendimiento ya cuentan con una 
planta de tratamiento de residuos 
en Talcahuano donde se separa y se 
da destino a los residuos. 

“Estamos apostando a generar 
esta masa crítica y a crear una 
planta de Biodiesel nuestra acá en 
Concepción para lo cual estamos 
esperando que se aliste el nuevo 
equipo Corfo para presentar el 
proyecto” adelanta el CEO de Bio 
Recicla. 

El ejecutivo detalla además que 
“hemos estado desarrollando nue-
vas iniciativas respecto a la gestión 
de aceite vegetal usado, para lo cual 
creamos un protocolo que se llama 
Plavu, Protocolo para la Gestión 
Limpia del Aceite Vegetal Usado 
que tiene una bajada hacia las em-
presas que producen mucho aceite 
y otra hacia las personas donde una 
de las empresas que nos ha recibi-
do muy bien es Essbio”. 

Respecto a otras líneas de inno-
vación de su propuesta, el empren-
dedor explica que “están los puntos 
limpios a los que aspiramos y esta-
mos implementando que tienen 
que ver primero con la segrega-
ción inicial, en el origen de los re-
siduos, pero donde sea más perso-
nalizada. Lo que proponemos son 
puntos limpios con alguien que 
atienda, recepcione y personalice 
con el fin de controlar, regular y 
registrar tanto el residuo como la 
persona que lo llevó, permitiendo 
un mayor control además de per-
mitir al usuario llevar un registro 
de su huella personal de carbono”. 

El desarrollo se basa en una ló-
gica de poder abordar la mayor 
cantidad de temas ambientales “a 
través de tres áreas: educación am-
biental con talleres en colegios y 
empresas; la implementación de la 
Ley REP que obliga a los producto-
res a gestionar sus residuos de 
acuerdo a ciertas directrices vin-
culadas al cuidado del medio am-
biente donde somos gestores auto-
rizados de residuos frente al Minis-
terio de Medioambiente” destaca 
el gerente de la empresa. 

Respecto a cómo nació la idea, 
Jara responde que “mi experien-
cia en el tema del reciclaje adqui-
rida en más de 18 años de trabajo 
en Traperos de Emaus desde pro-
cesos básicos hasta lo que es la  di-
rección regional y también repre-
sentaciones internacionales, me 
permitió conocer realidades in-
ternacionales  como las de Perú, 
Bolivia, Francia y España respecto 
de las cuales pude contrastar la 
realidad chilena y regional sobre 
gestión de residuos y reciclaje. Así 
me di cuenta que en relación a las 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Protocolos especializados, puntos limpios con atención y huella de carbono 
personalizada donde se registra, regula y controla tanto a la persona como el 
residuo que llevó, son parte de las innovaciones de Bio Recicla en Bío Bío.

experiencias de latitudes europeas 
aún estamos a años luz de una ade-
cuada gestión de los residuos y 
nuestro aporte iba en ese sentido, 
para mejorar la gestión de resi-
duos con eficiencia”. 

 
Inversión inicial 

En cuanto a la inversión inicial, el 
gerente de Bio Recicla revela que a 
la fecha asciende a cerca de $ 15 mi-
llones “donde los esfuerzos han sido 
muchos tanto en capital humano 
como financiero y las barreras y 
trabas para este tipo de desarrollos 
son muy grandes porque primero, 
es nuevo, la cobertura que se re-
quiere es mucha y las leyes están re-
cién partiendo” enfatiza. 

Actualmente trabajan en la em-
presa 8 personas, lo que según el ge-
rente, “aumentará exponencial-
mente en la medida que los flujos 
comiencen a crecer, nosotros te-
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la reutilización”. 
La empresa cuenta a la fecha con  

25 clientes de distintos tamaños 
como Essbio, Aiep, Svti, Municipa-
lidad de Concepción, Curanilahue  
y San Pedro de la Paz y la Vega Mo-
numental.

FRASE

“Me di cuenta que en relación a 
las experiencias de latitudes 
Europeas aún estamos a años 
luz”.

Mauricio Jarpa, CEO y gerente de Bio Recicla 
SPA. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

nemos una planta de procesamien-
to en Talcahuano con dos operarios 
que trabajan todo el día en la pre-
paración para el reciclaje que con-
siste en la separación de los distin-
tos residuos que llegan a la planta 
y posterior enrutamiento a plantas 
de reciclaje por tipo de residuos. 
Además, estamos ad portas de ins-
talar otra planta para electricidad 
y electrónica que tiene que ver con 

15
Millones de pesos es la inversión inicial del emprendimiento proveniente de capitales 
propios. Además hoy cuentan con 8 trabajadores y 25 clientes como Essbio, Aiep, 
Svti, Municipalidad de Concepción, Curanilahue y la Vega Monumental.
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Expertos entregan  
consejos para las finanzas de 
los adultos mayores

ES IMPORTANTE UN CAMBIO EN LA CULTURA PARA LOGRAR CONCIENCIA DE LA LIQUIDEZ MENSUAL

Una vez finalizada la tem-
porada de verano, y junto a 
ella las vacaciones, es reco-
mendable organizar los gastos 
de los próximos meses del año 
para evitar desbarajustes fi-
nancieros.  

Una vez que se tengan pla-
nificados los gastos y se sepa 
en qué se está desembolsando 
la pensión mensual, se podrá 
evitar desbarajustes financie-
ros e inconvenientes durante 
los próximos meses y alcanzar 
los objetivos determinados 
previamente, así como los pla-
zos, costos y recursos necesa-
rios para que esto sea posible. 

 El gerente de Rentas Vita-
licias de la aseguradora Con-
futuro, Alonso Alegría, señaló 
que “el presupuesto mensual 
también es un ejercicio que 
permite saber cuánto dinero 
se recibe y se gasta en un mes. 
Además, planificar el ahorro, 
que si bien no es considerado 
un gasto de primera necesi-
dad, si debería estar contem-
plado en esta organización 
para que responda a impro-
vistos o urgencias. Así se ten-
drá la certeza de que existe 
dinero disponible para cubrir 
cualquier eventualidad”.  

 
Consejos 

En primera instancia es ne-
cesario ordenar los gastos 
mensuales como vivienda, ali-
mentación, servicios básicos, 
ahorro, seguros, etc. Para evi-
tar desbarajuste, es ideal ha-
cer esta práctica los primeros 
días de cada mes. 

Para facilitar la realización 
del presupuesto, se debe de-
terminar cuál es el ingreso to-
tal mensual, esto es, la pen-
sión más cualquier otro tipo 
de renta que se perciba, como 
arriendos, entre otros. 

Se recomienda no endeu-
darse en más de un tercio de 
los ingresos al mes, en cuanto 
a pago de cuotas. El monto to-
tal de las deudas no debe su-
mar más de ocho veces la pen-
sión recibida. 

Si durante este año se opta 
por un crédito, antes de acudir 
a uno de ellos es importante 
analizar qué monto se destina-
rá, por cuánto tiempo e infor-
marse sobre las condiciones. 

El docente de Ingeniería en 
Administración de Duoc UC 
sede Concepción, Rodrigo 
Freire, acotó que la Adminis-
tración Financiera, para el co-

Es primordial que incorporen 
un concepto de ahorro, de 
manera de poder manejar a 
tiempo gastos imprevistos. 

“Por otro lado, cuando la 
persona llega a la tercera 
edad, sus niveles de ingresos, 
bajan  significativamente y su 
cultura de gestión financiera, 
a veces se mantiene sin cam-
bios. Por esa razón, es indis-
pensable proponerles un cam-
bio en su manera de gestio-
nar sus ingresos, de tal 
manera de mejorar su calidad 
de vida y su autoestima. 

Por su parte, la directora de 
Programas Advance Facultad 
de Economía y Negocios de la 
USS,  Karin Bravo, planteó que 
al igual que cualquier persona, 

lo básico y general es identifi-
car los ingresos y gastos per-
manentes de aquellos que son 
temporales. “Por ejemplo, un 
ingreso permanente puede ser 
el monto líquido de la pensión, 
y un ingreso temporal pueden 
ser los “bonos” que se reciben 

en ciertos periodos (bono 
marzo, bono invierno, agui-
naldo de Fiestas Patrias, entre 
otros) Lo mismo con los gas-
tos… un gasto permanente es 
el pago de servicios básicos, 
mientras que un gasto tempo-
ral es el mayor desembolso en 
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

4
gastos básicos que son imposter-
gables para un adulto mayor: agua 
y gas, transporte, alimentación y 
medicamentos.

25%
Se debe asesorar al adulto mayor 
para que su deuda no exceda el 
25% de su ingreso líquido.

calefacción en temporada de 
invierno. Lo ideal es que los 
gastos permanentes se cubran 
con ingresos permanentes”.

mún de las personas en plena 
vida laboral, ya es un tema 
que debe ser asesorado, dado 
que el mercado ofrece un sin 
número de productos y servi-
cios que permiten una mejo-
ra en la calidad de vida de es-
tas,  razón por la cual, el ser 
humano no logra tener un 
control sobre sus ingresos, de-
nostando considerablemente 
su liquidez mensual, a costa 
de un endeudamiento excesi-
vo a largo plazo, razón por la 
cual no puede hacer frente a 
los compromisos operaciona-
les mensuales con holgura. 
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Una serie de actividades recreativas 
está realizando el Clubhaus del CDA 
para los socios y sus amistades, dentro 
de este programa de entretención ade-
más se están realizando una serie de 
eventos, pensados, especialmente, para 
las mujeres.

Essbio firma convenio 
de colaboración 
con Inacap en el 
Día Mundial del Agua

Un acuerdo de colaboración firmaron representantes de Essbio con autori-
dades académicas de Inacap Concepción-Talcahuano, con el fin de realizar un 
trabajo de apoyo a la toma de consciencia y responsabilidad en el uso del agua y el 
medio ambiente. Actividad que se enmarcó en el marco del Día Mundial del Agua 
celebrado el 22 de marzo.

SERGIO GIACAMAN, Juan 
Ponce, Eloisa Vargas, Peter 

Schmohl y Ernesto Paredes.

MATÍAS ESPINOZA, Inés Figueroa, Constanza Arévalo y 
Óscar Oliva.

ROLF MÜLLER, Pía Bastías y Eduardo González.

Gratos momentos y 
conversaciones en el 

Clubhaus del CDA

IGNACIA PARRA, Loreto Salazar y Constanza Prado.
CLAUDIA 
MOLINA, 

Liliane von 
Leyser y 

Janice 
Wünkhaus.

SANDRA DÍAZ, Claudia González y Andrea Alegría. PAOLA BUSTAMANTE y Gabriela Pérez. 

PAULETTE 
PIERRY y 
Verena 
Hempel.

SARA VERGARA, Jaime Zaror y Marcela Ulloa.

CARLOS 
PARRA, 
Nicolás 
Tapia, Pilar 
Pardo y Sara 
Barros.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

PETER 
SCHMOHL  
junto a Juan 
Ponce.
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En el teatro Universi-
dad de Concepción, la 
casa de estudios superio-
res realizó la ceremonia 
de bienvenida a los nue-
vos alumnos que se incor-
poran al plantel. El evento 
contó con la presencia del rector, 
Sergio Lavanchy y de autoridades 
académicas.

SORAYA GUTIÉRREZ y Vivianne Jofré.
CONSTANZA ÁLVAREZ, Valeria Prieto, Marcela Inostroza y María Ignacia 
Chamorro.

CLAUDIO 
PINUER, Jorge 
Rojas y 
Alejandro 
Bancalari.

FERNANDO RAMÍREZ, Andrés Carvacho, Carolina Arévalo, Carla Aguilar, Valentina Lizana y Diego Pacheco.

CLAUDIA 
CONTRERAS 

y Magaly 
Arroyo.

ROBERTO RIQUELME, Valentina Vera, Nelson Hermosilla, 
Valentina Torres e Iván Araya.CONSTANZA RODRÍGUEZ, Katherine Vera y María José Balladares.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ENZO 
HERMOSILLA  
y Jaime 
Vergara.

VALENTINA 
SCHMIDT, 

Camila 
Espinoza y 

Anais Castro.

Bienvenida oficial  
a los nuevos alumnos de la 
Universidad de Concepción

JOSÉ BIDART, 
Sergio 

Lavanchy y 
Bernabé 

Rivas.
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Un nuevo concepto 
inmobiliario en Valle Catirai

Con la III etapa de entrega inme-
diata y la IV y V en blanco, el gestor 
inmobiliario Ikonnex cuenta con tres 
modelos de viviendas en Valle Cati-
rai. El proyecto se encuentra situado 
en el kilómetro 4.2 Camino a Santa 
Juana, apartado del ruido y el estrés 
de la urbe, pero a su vez, cercano a los 
principales centros 
comerciales y fi-
nancieros de 
la ciudad.

MACARENA PALOMEQUE, Ricardo Bizama y Catalina Orellana.

Se realizó la nueva versión de la Fe-
ria Medieval en el Parque Ecuador, 
instancia en la que se reúnen los 
amantes de este período histórico 
y sus tradiciones. La actividad fue 
todo un éxito, siendo visitada por 
centenares de personas, vestidos 
de la época, durante los dos días 
que estuvo instalada en el pul-
món verde de Concepción. 

SMIAL BRALDA: Hin, Maia Bolson, Leon Telcontar,  Pardo Peregrin y Nan.

ROBERTO 
MOLINA, Helen 

Araya y Thiare 
Molina.

CLAUDIA DÍAZ y Rodrigo Contreras. FELIPE BETTANCOURT, Marcela Aracena y Rodolfo Tasso. GABRIELA SEGOVIA y Luis Jaramillo.

NANCY TOLEDO y Osvaldo Maturana.

SONIA 
GARCÍA  y 
Beatriz 
Neira.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ÓSCAR 
JARA  y 

Paola 
Carrasco.

XI Feria Medieval en 
el Parque Ecuador
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Estreno de Pascua: María Magdalena
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CRÍTICA DE CINE:

La película empieza bajo el agua. 
De un costado del cuadro, lleno de 
un cerúleo profundo y denso, flota 
hacia el centro una persona, su pelo 
y túnica ondulando. ¿Es un hombre 
o una mujer? ¿Es Jesús? Recorde-
mos que el Cielo se refleja en el agua. 
El plano es etéreo y, por supuesto, 
misterioso. 

María Magdalena (2018), la nue-
va película de Garth Davis (Lion 
[2017]), cuenta la historia de la com-
pañera de Jesús, adoptada como 
apóstol del Hijo de Dios y por siglos 
creída como prostituta. Es lo que 
hay que ver en Semana Santa, siete 
días de kilos de chocolate y retrans-
misiones de la miniserie Jesús de 
Nazaret (1977) de Franco Zeffirelli. 
Ahora bien, la historia toma un rum-
bo más o menos distinto. 

En el filme, María (Rooney Mara) 
es una joven mujer que vive en 
Magdala, una villa judía en los 
tiempos de Cristo. Su madre murió 
y es cuidada por su padre y herma-
nos, suele pescar junto con sus ve-
cinas. Su padre quiere casarla con 
un hombre del que no está enamo-
rada, lo cual provoca en ella un se-
vero conflicto de fe. Los hombres de 
su familia creen que está poseída, 
y llaman a un curandero ( Joaquín 
Phoenix) que acaba de llegar a 
Magdala para que la vea. El hombre 
va acompañado de varios discípu-
los varones. Es un rabino. Su nom-
bre se desconoce. María, pues, de-
cide ser bautizada por él y abando-
na la villa para viajar con el grupo 
del rabino hacia Jerusalén. 

Por lo tanto, María es rescatada 
de su lugar de origen, distinto al in-
tento de apedreamiento narrado 
en los Evangelios. Sin embargo, la 
ignorancia de los hombres es la 
misma; las mujeres en conflicto 
eran juzgadas, erróneamente, 
como diabólicas, cuando en reali-
dad tenían conciencia propia y 
ejercían su independencia, lo cual 
era suficiente para implicar un 
comportamiento oprobioso. 

María Magdalena está narrada 
desde el punto de vista de la prota-
gonista, por lo que hay pasajes de 
la vida de Jesús que no son repre-
sentados en pantalla puesto que 
ella no estuvo ahí. Mara es una de 
las actrices más interesantes de su 
generación. Su rostro de ninfa y de 
ojos grandes y curiosos, tipo Prin-
cesa Disney, hacen de sus rictus 
algo cautivador de ver, ya que no 
comunican emociones explícitas, 
sino grandes misterios. Además, 
Mara posee una jovialidad que el 
personaje necesita, puesto que es 
una mujer pura que está desper-
tando a su individualidad y a la po-
sibilidad de convertirse en una guía 
espiritual para el pueblo de Dios, 
dada su alianza 
con el rabino. 

C o m o  

Entre kilos de chocolate y retransmisiones de la 
miniserie Jesús de Nazaret (1977), este filme provee un 
entretenimiento onírico y elegante para la ocasión.

éste, Phoenix parece a menudo 
como sacado de una comuna jipi. 
Tiene la misma actitud despreocu-
pada y el look desgarbado de Vicio 
propio (2014) y, no obstante, lo ve-
mos etéreo y angustiado como en 
The Master (2012). Sus colaboracio-
nes con Paul Thomas Anderson, cla-
ramente, han moldeado sus tenden-
cias actorales, y que haya asumido 
un papel tan importante, temido 
por varios intérpretes, no es mucha 
sorpresa. Sentí que para tratarse del 
Mesías, éste no proyectaba la auto-
ridad necesaria para el trabajo. No 
obstante, y hallé solaz en la iteración 
contemporánea de Phoenix, pues 
manifiesta matices insospechados 
de su personaje, cuya verdadera per-
sonalidad emerge en sus escenas 
con Mara, las mejores del filme. 

El diseño de vestuario de Jacque-
line Durran parece ser tan leve 
como la luz en los fotogramas. Las 
telas son de una textura tan ondu-
lante que se vuelven táctiles a los 
ojos, incluso trasluciéndose y 
sugiriendo, específica-
mente, un 
halo alre-
d e d o r  

to de un ritmo cansino, mas no 
aburrido. Es sumamente efectiva, 
en cambio, durante transiciones y 
momentos contemplativos o de 
mucha intensidad dramática. 

No vemos mucha violencia du-
rante las escenas de la Pasión, tam-
poco el rabino llora una vez cruci-
ficado. Aquí constaté que el director 
Davis quería encontrar un estado de 
ánimo, tal vez una elevación espiri-
tual, a través de la estética del filme, 
de la restricción de la emotividad y 
de la perspectiva única del persona-
je principal, abrazando las limita-
ciones de la cultura de ésta para hu-
manizarla, alejándola de la carica-
tura redentora que conocemos. 

Quizá los discípulos debieron ha-
ber hecho más preguntas o haber 
expresado sus puntos de vista con 
mayor frecuencia, para así identifi-
carlos como personajes sólidos den-
tro de la historia, o para que ésta tu-
viera más sustancia o se atreviera 
más. Pero ¿será María Magdalena la 
última vez que escuchemos de esta 
enigmática mujer? No. Las historias 
de la Biblia están abiertas a intermi-
nables exégesis y, por lo tanto, se-
guirán habiendo películas cristianas 
mientras exista el cine. Como la pri-
mera representación de ella, María 
Magdalena, pese a ser monótona, es 
placentera en su parsimonia elegan-
te y voluptuosidad onírica. Es feme-
nina y nos deja con varias preguntas, 
tal como la mujer que le da su título.

de la cabeza del personaje de Mara. 
Hay un agudo uso del color, como en 
la indumentaria de la madre del ra-
bino, de un violeta o índigo, impli-
cando una presencia celestial al 
mismo tiempo que feminidad y au-
toridad. 

 
Equilibrios y belleza 

El director de fotografía Greig 
Fraser encuadra los paisajes con un 
estilo presencial y ligero. La ilumi-
nación natural hace del visionado 
algo visceral; sentimos en la piel los 
cambios de temperatura de los lu-
gares, y nuestra mirada flota en los 
montes y las playas de colores sua-
ves e idílicos. En sus pasajes más im-
portantes, las acciones transcurren 
en la hora mágica, dotando a la his-
toria de una textura visual afín al es-
tilo de Terrence Malick, en cuya Song 
to Song (2017) actuó Mara. 

De hecho, María Magdalena se 
siente como la hija religiosa de los 
crepúsculos y prados de Días de glo-
ria (1978) con los susurros de El ár-
bol de la vida (2011). El diálogo no 
es abrumador, y es, bueno, enun-
ciado en bastantes susurros. Mas 
las palabras escogidas para los per-
sonajes por las guionistas Helen Ed-
mundson y Philippa Goslett son be-
llas y escuetas en lo que expresan. 
Las escenas del filme son poéticas, 
fortalecedoras para María Magda-
lena, e implican un realismo mági-
co prudente en una producción que 
no es ostentosa en su visualidad, 
sino sensorial. Por ejemplo, hay un 
par de eventos en la película que la 
protagonista no presencia, pero gra-
cias al montaje entendemos que 
pudo haber conocido a través de vi-
siones y/o sueños. 

La partitura musical de Jóhann 
Jóhannsson (la última que compu-
so antes de morir en febrero) y Hil-
dur Guðnadóttir es una correcta 
mezcla de solemnidad y melanco-
lía. Pero suele enfatizar momen-
tos cuya emoción la transmi-
ten el diálogo o el mon-
taje, y, en general, 
dota al 
r e l a -

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cultura&Espectáculos

los crepúsculos de Días de 
gloria y los susurros de El 
árbol de la vida, ambas del 
director Terrence Malick.

El filme se siente 
como la hija de

una prostituta, sino que 
suele pescar en su villa, 
hasta que un conflicto de fe 
rompe su tranquilidad.

Esta María 
Magdalena no es
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Cabrera se mostró muy 
contento por la partida de 
este proyecto, siendo “la 
obra ‘Llacolén’ el gran 
puntapié inicial al cual la 
gente respondió de manera 
magnífica, lo cual es una  
muy buena señal”.

Una apertura con 
un gran comienzo

ASÍ LO RATIFICÓ EL DIRECTORIO DE LA CORPORACIÓN CULTURAL DEL ESPACIOMauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

En marzo del 2017 Francisca Peró 
asumió como directora ejecutiva del 
ahora Teatro Biobío. Un desafío para 
nada menor, teniendo en cuenta toda 
la carga histórica y las diversas expec-
tativas, desde los diferentes sectores 
de las artes y la cultura de la zona y la 
Región, hacia el anhelado espacio. 

Un cargo que tenía duración de un 
año, según lo establecido por las ba-
ses del concurso y que sería revisado 
por el directorio de la Corporación 
Cultural del Teatro Biobío. Lo cual 
ocurrió hace unos días atrás y que ra-
tificó a Peró, por un año más, en dicho 
puesto. “El pasado jueves 15 de mar-
zo al mediodía, se realizó la reunión or-
dinaria  del directorio de la corpora-
ción del teatro y entre los puntos de la 
tabla, efectivamente, se encontraba 
la situación contractual acordada con 
la directora que fue un contrato de un 
año a plazo fijo, evaluación y de ser po-
sitiva generar un nuevo contrato”, co-
mentó Mario Cabrera, presidente de 
la Corporación Cultural Teatro Biobío. 

A lo que completó que “la evalua-
ción del período fue positiva, eso sí, 
con muchos desafíos pendientes 
y que nos pareció corresponden 
resolver con el edificio funcionan-
do. Por lo mismo, el directorio de-
terminó renovar el contrato de la 
directora ejecutiva por un año más 
hasta marzo de 2019”. 

Cabrera destacó que durante este 
período se alcanzaron diversas metas 
entorno a la gestión de la directora, 
aunque igual quedaron algunas pen-
dientes, pero que son logrables con el 
tiempo. “El desafío de establecer re-
des, de convocar a los artistas y com-
pañías, de formar equipo, de generar 
recursos propios, de amplificar el tea-
tro en las cuatro provincias, de con-
venios, auspicios y alianzas. Muchos 
de ellos se lograron en distintos nive-
les y otros no. Está pendiente, real-
mente, hacer del teatro un teatro 
para la Región, que no se logra de un 
día para otro. Para lograr aquello el 
equipo ejecutivo debe estar en sinto-
nía con todos los alcaldes y gestores 
culturales de la Región, no sólo de la 
provincia de Concepción”, dijo. 

En esta misma línea, y entre las co-
sas vitales que hay que obtener, está 
el conseguir apoyo por parte de la 

Francisca Peró continuará a  
la cabeza del Teatro Biobío
Hasta marzo del 2019 se extendió el contrato de la directora ejecutiva, 
quedando como gran desafío la obtención de recursos por parte del mundo 
privado. Por otra parte, la nueva imagen y logo quedará bajo revisión, por lo 
que no se descarta que en el futuro próximo se vuelva a cambiar.

empresa privada, es decir, si bien se 
tienen los recursos bases para funcio-
nar, faltan aportes desde el mundo 
privado. “Nosotros como directorio, 
hicimos todos los esfuerzos y gestio-
nes para tener el piso del financia-
miento del teatro y se consiguió. Dos 
tercios de esos recursos permiten 
pasar el primer año con los gastos fi-
jos y operacionales sin sobresaltos. 
La gerencia del teatro tenía el desa-
fío de conseguir el otro tercio del 
mundo privado que permitiera le-
vantar una programación propia 

más allá de los convenios y circula-
ción subvencionadas para la parri-
lla. En ese punto creemos como di-
rectorio, que hay una debilidad. 
Ahora la directora ejecutiva cuenta 
con la dotación completa de profe-
sionales que le permitirá alcanzar 
ese objetivo no logrado”, explicó el 
presidente del directorio de la Cor-
poración Cultural Teatro Biobío. 

Palabras a las que la propia direc-
tora ejecutiva añadió que “los re-
cursos en el mundo privado se con-
siguen a través de distintas vías, 
una es por medio del arriendo de 
los espacios con que cuenta el tea-
tro para actividades que no son ar-
tísticas, como puede ser, por ejem-
plo, un encuentro de odontólogos. 
Esto sería en horario diurno y que 
no chocharía con la programación 
del espacio. Y por supuesto tam-
bién están los auspicios y la Ley de 
Donaciones Culturales. Estamos 
enfocado con mi equipo de traba-
jo este 2018 en fortalecer el apoyo 
privado. Cada teatro opera con ló-
gicas distintas y veremos cuál es la 
que nos sale más efectiva”. 

 
Decisión arbitraria 

Otra de las cosas que llamó la 
atención al abrir y poner en marcha 
el espacio, es su cambio de nombre 
e imagen, pasando de ser Teatro 
Regional del Bío Bío a sólo Teatro 
Biobío. Una decisión que según Ca-

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

brera fue tomada de manera unila-
teral por el área de marketing y co-
municación, lo cual debe ser revi-
sado y analizado también por el di-
rectorio de la corporación. 

“ El cambio de logo y nombre obe-
deció a una decisión comunicacio-
nal y de marketing del equipo ejecu-
tivo. El directorio no fue consultado y 
es una decisión que pasa por este 
cuerpo directivo, por lo tanto, vamos 
a revisar esta situación. Estamos en 
rodaje y es normal que ocurran estos 
desajustes en la partida, pero el cam-
bio de nombre es una cosa delicada, 
es lo que proyectamos semántica-
mente, y si el teatro es de la Región 
hay que saber decirlo, y hasta el mo-
mento el nombre original: ‘Teatro 
Regional del Bío Bío’ es el nombre 
que lo está señalando con más cla-
ridad. Si encontramos una mejor 
forma de expresarlo, será el directo-
rio quien lo decida”, recalcó. 

En este sentido Peró dijo que “creo 
que estamos en un proceso con el di-
rectorio en que todos estamos apren-
diendo, en que las tomas de decisiones 
y las fronteras sobre qué deciden ellos 
y qué nosotros se deben ir afinando. 
Así que si hay observaciones y el logo 
vuelve a cambiar, cambiará. Estamos 
en marcha blanca”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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MARIO CABRERA, presidente de la corporación del teatro  señaló que se 
han logrado varios objetivos en gestión, pero todavía queda por avanzar.
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AGENDASEMANAL
17:00 horas 

Circuitos turísticos “Recorre 
la historia de Concepción en 
el Cementerio”. Una novedo-

sa y particular travesía por 
personajes que fundaron los 
cimientos de nuestra ciudad. 

$3.000 general y $1.500  
adultos mayores y niños.  
Inscripciones al correo  

visitas@cementerio 
concepcion.cl 

Lunes

23:00 horas 
Película “Hasta que el cuerpo 
aguante”. Jess está por casarse 
y luego de diez años se reúne 
con sus amigas de la univer-
sidad para su despedida de 

soltera. Pero lo que al  
principio sería una fiesta  

alocada en Miami se convierte 
en una pesadilla cuando 

accidentalmente matan a su 
estríper. Dirigida por Lucia 

Aniello y protagonizada por 
Scarlett Johansson y Jillian 

Bell. HBO.

Martes

20:00 horas 
Función de la obra “El pájaro de Chile”, 

de Teatro Reconstrucción. Sala de 
cámara del Teatro Biobío (Avenida  

Costanera). $3.000 estudiantes y $5.000 
general. Boletería del teatro.

Viernes

Sábado

Domingo

18:30 horas 
Presentación del libro “Voces de Lota. 

Relatos de la ciudad del carbón”, de 
María Esperanza Rock. Centro Cultural 
Comunitario Pabellón 83, Lota. Entrada 

liberada.

Miércoles
20:00 horas 

Manso Mambo Bodeguero. Gran festival con 
diversos ambientes, food trucks y música en 

vivo. Participarán Santa Fe, Moral Distraída, De 
Saloon, Los Insolentes y muchos más. Espacio 
Marina. $10.000 preventa y $12.000 en puerta. 

Jueves

13:00 horas 
BierFest on Tour Concepción 

2018. Música en vivo con 
Narea y Tapia, Quique Neira, 

Los Moz, Tiro de  
Gracia, Prófugos, entre otros. 

$7.000 general. Parque 
Bicentenario. 

 
18:00 horas 

Película “¡Huye!”. Chris, un 
joven afroamericano, es  

invitado a visitar la familia 
de su novia blanca. Pronto 

comenzará a notar una serie 
de revelaciones perturbado-

ras y siniestras que lo llevaran 
a una verdad que jamás se 
hubiera imaginado. HBO.

Hoy Destacado 
Camila Gallardo 
en Teatro Marina 

19.00 Horas
Este sábado 31 de marzo, 

por partida doble -a las 
19.00 y 21.30 horas- se  

presentará esta cantante 
nacional, quien mostrará 

parte de su primer 
 largaduración, el cual saldrá 

dentro de este 2018. Sus 
fanáticas podrán escuchar 

su último y aplaudido  
sencillo “Ven”, entre otras  
canciones. $15.000 silver y 
$18.000 golden (entradas 
sólo para la presentación 

de las 21.30 horas). 

10:00 horas 
Muestra “La modernidad 
aún está entre nosotras”. 

Punto de Cultura Federico 
Ramírez. Entrada liberada. 

 
15:00, 19.00 y 21.30 horas 

Lunes Cinematográficos 
exhibe el film “El castillo de 
cristal”, de Destin Cretton. 

$1.200 general y $600  
estudiantes. Teatro UdeC.

19:30 horas 
Gran Recital de la  

Accademia Teatro Alla Scala 
Di Milano. Inicio temporada 
cultural 2018 Unab. Teatro 

Marina. Con invitación. 
 

22:50 horas 
Film “La fiesta de las salchi-

chas”. Frank es una salchicha 
que sueña con vivir en el 

mundo que se halla fuera del 
supermercado, pero no es 
nada como se lo imagina. 

MaxUp.
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Estuvo hace unos días en San Pedro de la Paz donde se sorprendió con el desarrollo cultural de la 
comuna. También destacó el buen nivel del rock en Chile y la Región del Bío Bío. 

FRASE

“Lo que creo que falta para 
competir en la ligas mayores, es 
terminar de plasmar esa 
identidad que ya existe”. 

“El futuro está en la red. Lo que 
no está en la red es como si no 
existiera, aunque se toque en 
vivo”. 

“El desarrollo cultural en San 
Pedro de la Paz es una sorpresa 
agradable”.

GUIDO NISENSON INGENIERO EN SONIDO Y PRODUCTOR ARGENTINO:

Guido Nisenson es un ingenio en 
sonido y productor musical argen-
tino que tiene un currículum, en el 
mundo de la música popular, que 
cualquiera lo quisiera. 

Fue bajista de la legendaria banda 
argentina Las Pelotas (también fue 
parte de Fricción, grupo que tuvo 
entre sus filas a Gustavo Cerati), y 
frente a la consola ha trabajado con 
los grandes del rock transandino: 
Charly García (“Say No More” y “Alta 
Fidelidad”), Andrés Calamaro (“On 
the Rocks”) y el fallecido Luis Alber-
to Spinetta (“Silver Sorgo”). 

Pero como si lo anterior fuera 
poco, su nombre está asociado a dis-
cos clásicos como “Big Yuyo” de Los 
Pericos y, en Chile, “La Espada & La 
Pared” de Los Tres y “Vivo” de Joe 
Vasconcellos. 

Hace unos días Nisenson estuvo 
en la zona, invitado por la Corpora-
ción Cultural de San Pedro de la Paz, 
donde junto a su hijo Dan, dictó una 
clínica de producción y composición 
musical. Además, ambos Niseson 
grabaron y produjeron un par de can-
ciones en Estudios Artefacto con los 
ganadores del Cuarto Festival Estu-
diantil de Bandas y Voz que cada año 
organiza la citada corporación. El 
material, con la banda Nadir, y las 
voces de Sofía Abarca, Macarena Je-
rez, todos ganadores del concurso, 
será parte de una disco que pronto 
verá la luz. En el registro también 
participaron talentos locales como 
Bastián Flores, María Ignacia Rojas, 
Milagros Guíñez y Fernanda Moroni. 

Pese a lo apretado de su agenda, en 
conversación con Diario Concepción, 
el argentino habló de su visión sobre el 
futuro de la música y, obvio, opinó so-
bre el presente el rock local y na-
cional (sin ir más lejos estuvo de-
trás del disco que significó la 
resurrección de Chancho en 
Piedra, “Funkybarítico, he-
dónico, fantástico”). 

“Para mí no 
es una 
s or pre-
sa (encon-
trar buenas agrupa-
ciones), porque para mí 
Concepción es un semillero de mú-
sica, siempre. De hecho, el primer 
grupo con el cual trabajé en Chile, du-
rante la década de los ‘90, es de Con-
cepción, Los Tres. La cantidad de 
música, grupos y cantantes con po-
tencial que hay aquí no es sorpresa. 
Sí, me sorprendió que siendo un mu-
nicipio pequeño, haya tanto desarro-
llo cultural en San Pedro de la Paz. Es 
una sorpresa agradable, porque casi 
a contramano de los tiempos en que 
vivimos, esa inversión en cultura no 
sólo es bueno, es un reclamo para el 
turismo y muchas otras cosas”, co-
mentó al ser consultado por el nivel 
musical con el cual se encontró. 

“La cantidad de grupos y cantantes con 
potencial que hay aquí no es sorpresa” 

e infraestructura”, sostuvo. 
- ¿Dónde crees que está el futuro 

de la música desde el punto de la di-
fusión y el soporte? Preguntó por-
que parece que el CD ya está en re-
tirada y ha renacido el vinilo. 

- Está claro que el futuro está en 
la red. Lo que no está en la red 
es como si no existiera, aun-
que se toque en vivo. El CD 
está por desaparecer y el vi-
nilo es para los melóma-
nos, los fanáticos como yo. 
Lo que pasa es que la red 
no está dando dinero, a 
menos que tengas millo-
nes de vistas o visitas. 

- Trabajaste con los 
grandes de Argentina y me 
pregunto si ves a alguien 
que pueda tomar ese lugar 
aquí en Chile, ves algún 
músico que pueda ser re-
ferente para las próximas 
generaciones.  

- Sí. Algunos ya están dan-
do la vuelta y empiezan a apa-
recer los nuevos grupos y mú-
sicos que van a ocupar ese lu-
gar. Hay una generación que ya 
está establecida como Camila  

Moreno o Pablo Ila-
b a c a  

q u e  
l l e v a  
muchos 
años to-
cando, y que 
en estos años se ha re-
belado a otras expre-
siones. Chinoy, me pa-
rece, es algo absolu-
tamente único. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

La frase sobre el trabajo que se 
realiza en San Pedro, por cierto, no 
es gratuita. El argentino trabajó en el 

EP de los sampedrinos 
Club Calaca y hace un 

año había estado en 
la zona acompa-
ñando a Manuel 
García en un show 
del ariqueño en el 

A n f i t e a t r o  
(hoy tra-

baja con 

el can-
tautor en el sucesor del dis-
co “Harmony Lane”). 

“Escuchamos a muchos chicos y 
chicas, y me tocó grabar con la ban-
da ganadora del festival (Nadir) y la 
influencia británica sigue presente 
en lo que se hace aquí (...). Ahora, lo 
que creo que falta en el desarrollo de 
la música, para competir en las ligas 
mayores, es terminar de plasmar 
esa identidad que ya existe. Y para 
ello se necesita apoyar el trabajo 
que hacen instancias como la Cor-
poración Cultural de San Pedro... 
Talento sobra, lo que falta es apoyo 
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TRIUNFAL DEBUT DE RUEDA EN LA BANCA DE CHILE

El primer partido de una etapa 
distinta, cargada de una amargura 
difícil de botar. El debut de Reinaldo 
Rueda en la banca, con lo que man-
tuvo y lo que quiere agregar a una 
base que siempre fue buena, pero 
donde sus estrellas ya no tienen 27 ni 
28 años. Los reyes de América, una 
lista donde algunos tienen mucho 
por dar, pero necesitan rodearse de 
otros pajes. El técnico lo ha enten-
dido así y paró un Chile que no aso-
ma tan distinto al de Pizzi o Sam-
paoli, pero sí da señales de que quie-
re sumar detalles que faltaban: 
juventud, porte en la zaga y gente 
nueva en ofensiva, principalmente. 
El primer experimento fue 2-1 en 
casa de la mundialista Suecia. Nada 
menos. 

¿Qué se puede destacar del estre-
no con Rueda? Se habló mucho de 
si existe en Chile otro arquero del 
nivel de Claudio Bravo. Ayer jugó 
Johnny Herrera y casi ni trabajó. 
Solo algunos centros de riesgo y 
nada que hacer en el tanto sueco, 
donde todos tocaron rápido y de 
primera, con Toivonen definiendo 
frontal al arco. Defensivamente, la 
“Roja” se vio muy sólida. 

Lo más llamativo era la inédita 
dupla de centrales con Enzo Roco 
y Guillermo Maripán. El primero 
fue el mejor porque estuvo atinado 
en varios cruces y es más seguro 
con la pelota en los pies, aunque al 
final -ya entrando en confianza- 
Maripán se animó con un pase gol 
a Castillo que el delantero contro-
ló mal. Bien los dos, sobre todo pen-
sando que Rueda ha jugado con la 
posibilidad de devolver a Medel a la 
zona media. 

 
Los de siempre 

Chile atacó más con Isla que con 
Beausejour y ninguno pasó muchas 
zozobras defensivas ante un rival 
que presiona, corre mucho y solo 
intenta jugar cuando la pelota pasa 
por Forsberg, su figurita del fútbol 
alemán. Pero, aunque los de Rueda 
intentaban siempre por derecha, 
Isla se juntó poco con Sagal, que 
era el encargado de apoyar en esa 
banda. El ex acerero participó 
poco, pese a un remate a portería 
saliendo del entretiempo. 

El mejor de Chile fue Arturo Vidal, 
que fue dueño del mediocampo y a 
ratos hizo ver a los suecos como si 
fueran un equipo eliminado de la 
Concacaf. Pidió todos los balones, 
los cuidó como nadie y cambió de 
juego una y otra vez con desparpa-
jo. Además, marcó un golazo impac-
tando un balón enviado desde el 
córner. El “Rey Arturo” llegó a 24 
anotaciones con la selección, al-
canzando a Leonel Sánchez en el 
sexto lugar de una lista que co-
manda Sánchez, con 39. 

Vargas fue uno de los más impre-
cisos y Aránguiz se enchufó en la se-
gunda etapa para juntarse con Vi-
dal. Sánchez, en tanto, fue ese juga-
dor que siempre quiere la pelota y 
nunca dejó de encarar. Se le pasó la 
mano, la mayoría de las veces, pero 
siempre es importante, como lo de-
mostró en el segundo gol al abrir la 
defensa sueca tras una pared con 
“Nico” Castillo. El ariete de Man-
chester definió pegándole al cuerpo 
del portero y el rebote quedó en 

Cambian algunos 
pajes, pero Arturo 
sigue siendo el rey

pies de Marcos Bolados, quien de-
cretó el 2-1 final. El delantero de 22 
años jugó 20 minutos y mostró gran 
personalidad.  

Muchos querían ver a Diego Val-
dés en el centro del campo y el ex 
Audax se paró como escudero de 
Vidal, con un poco de timidez aun, 
pero sin fallar tampoco. Habrá que 
darle más tiempo. Sumando y res-
tando, Chile no cambió radical-
mente su cara, porque Rueda sien-
te que la renovación debe ser pau-
latina. Punto por punto. La “Roja” 
le ganó a un adversario de verdad, 
el mismo que eliminó a Holanda e 

FOTO:AGENCIA UNO

La nueva “Roja” probó dos centrales altos y jóvenes, usó a 
Sagal en ofensiva y tuvo a Sánchez como capitán. El resto 
fue la base de siempre, con Vidal como gran estandarte. 

Italia del Mundial.  
La sensación inmediata es tan 

tajante como triste: Chile es más 
que algunos equipos que sí irán al 
Mundial. Terminado el partido, Vi-
dal reconoció que “fue bueno jun-
tarse después de tanto tiempo y 
entrenar con un técnico que traba-
ja bien y es claro en lo que quiere. 
Ganamos bien, pero la pena siem-
pre está. Cometimos errores y no 
estaremos en Rusia. Es así no más”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

“Vi carácter, mucho 
compromiso y un 
equipo sólido en el 
aspecto colectivo”. 
Reinaldo Rueda, técnico

“Rueda sabe mucho de 
fútbol. Ahora nos 
vimos bien, pero sé que 
iremos mejorando”.  
Arturo Vidal, volante

GOLES

1

K. Nordfeldt 
M. Lustig 
V. Lidelof 
A. Grangvist 
M. Olson 
V. Claesson 
S. Larsson 
G. Svensson 
E. Forsberg 
M. Berg 
O. Toivonen

CHILE

FORMACIONES

J. Andersson

DT

(78’) Sema x Forsberg 
(78’) Hiljemark x 
Larsson

Lustig

SUECIA

2

J. Herrera 
M. Isla 
E. Roco 
G. Maripán 
J. Beausejour 
C. Aránguiz 
P. Hernández 
A. Vidal 
A. Sagal 
E. Vargas 
A. Sánchez

R. Rueda

DT

(60’) Valdés x 
Hernández 
(60’) Castillo x Vargas 
(71’) Bolados x Sagal 
(79’) P. Díaz x Isla

Isla, Vidal

(22’) Toivonen (21’) Vidal 
(90’) Bolados

Estadio: Friends Arenas 
Público: 30.000 personas aprox. 
Árbitro: Anthony Taylor (ING)

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS
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Tomás Barrios va por el título en Grecia
Brillante fue la participación de 

Tomás Barrios ayer en el Futuro 4 de 
Grecia. El tenista chillanejo, 443° de 
la ATP, superó sin problemas al fran-
cés Baptiste Crepate (452°) y se me-
tió en la final del certamen que se de-
sarrolla en la localidad de Heraklion. 

Cabe recordar que Barros ayer 
tuvo un desafío por partida doble, 
ya que horas antes de enfrentar a 
Crepate se midió ante el británico 
Jonathan Gray (563º), pues el tercer 
set de este duelo había quedado 
pendiente desde el viernes por ra-
zones climáticas. 

En este escollo, la segunda raqueta 

de la semifinal, Barros volvió a su 
ritmo arrollador y selló los pasajes 
a la final con una categórica victo-
ria  por 6-4 y 6-0. 

De esta manera, el tenista nacio-
nal irá por la quinta corona en su 
carrera profesional ante el alemán 
Stefan Seifert (sin ránking) en un 
torneo que se juega en cancha 
dura y que reparte 15 mil dólares 
en premios. 

El próximo rival de Barrios tam-
bién exhibió un vistoso juego en la 
semifinal y derrotó a su compa-
triota Rudolf Molleker (585°) por 6-
0 y 6-2. 

FOTO:AGENCIA UNO

EL CHILLANEJO no ha mostrado puntos bajos en su juego en suelo griego.

Barrios consiguió los títulos 
del F2 de México y F4 de 
Colombia en 2016, el F3 de 
Chile en 2017 y el F5 de 
EE.UU. este año. 

Va por su  
quinta corona

nacional mostró lo mejor de  su juego 
y se impuso por 3-6, 6-1 y 6-1. 

Pese a que el cansancio le pasó 
la cuenta en los primeros minutos 

“COPA CIUDAD BICENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA”

Los fanáticos del deporte tuerca 
tendrán la posibilidad de presen-
ciar un espectáculo de lujo. A par-
tir de este domingo,  Concepción 
será el escenario de la primera fe-
cha del Zonal Sur Enduro 2018 
“Copa Bicentenario de la Indepen-
dencia”, una cita que congregará a 
más de 300  amantes de las dos rue-
das y el rugido de los motores.  

Al igual que la mayoría de los 
grandes eventos que s e realiza en 
nuestra zona, esta competencia 
efectuó su presentación a la comu-
nidad en la Plaza Independencia. 

A este lugar arribó Daniel Gouet 
uno de los máximos exponentes de 
la especialidad, quien valoró la rea-
lización de un desafío de estas ca-
racterísticas en suelo penquista.  

“Muy contento con todo el apoyo 
de la gente, del alcalde y de Concep-
ción que está largando la primera fe-
cha del campeonato regional en la 
plaza de armas de la ciudad, eso un 

Concepción recibirá 
a los cracks del endu

FOTO:ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Hoy arranca la primera jornada del Zonal Enduro 2018, 
una competencia que por primera vez se desarrollará en 
suelo penquista y que espera reunir a más de 300 pilotos. 

tremendo logro, esperamos que 
todo salga bien para poder hacer 
una bonita carrera. El deporte tuer-
ca está creciendo en la zona y eso 
nos hace muy bien como Región”, 
indicó el casco chiguayantino que 
ha tenido la oportunidad de repre-
sentar a Chile en Rally Dakar.  

Por su parte, el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, llamó a los 
penquistas a asistir en masa a esta 
importante cita. 

“Concepción no es solamente 
fútbol o los deportes más conoci-
dos y masivos, sino que también es-
tamos apoyando diversas discipli-
nas como es en este caso el cam-
peonato Enduro. La invitación 
para este domingo es para los 
amantes del deporte en general 
para aprovechar en familia los pri-
vilegios de nuestro territorio que 
nos permite realizar este tipo de 
competencias”, aportó la máxima 
autoridad comunal. 

La actividad se desarrollará en 
dependencias del Club de Campo 

del Colegio Médico de Concep-
ción, un recinto que ofrece una 
ruta muy atractiva, pero también 
muy exigente.  

Es importante señalar, además, 
que esta fecha zonal en territorio lo-
cal será la primera de ocho jornadas 
que se realizarán a lo largo del año 
en diferentes localidades y recintos 
de nuestro país, en las que verán ac-
ción pilotos de doce categorías. 

“Primera vez que se hace esta 
competencia en la comuna y será el 
inicio de ocho fechas que se desa-
rrollarán durante el año y donde 
participan desde los 2 años en ca-
tegoría mamadera e infantil hasta 
expertos y súper expertos, donde 
compiten pilotos de experiencia 
que compiten a nivel nacional. La 
invitación es para todas las eda-
des”, señaló el presidente del Team 
TSN de Concepción, Roberto Díaz.
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Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los más valientes se 
dieron cita en Quillón

 Más de 80 participantes de di-
versas localidades de Bío Bío y 
Ñuble desafiaron al viento y a las 
bajas temperaturas en la tercera 
jornada de la Competencia de 
Natación en Aguas Abiertas, una 
instancia organizada por la Ilus-
tre Municipalidad de Quillón y el 
club Full Runners de Concepción.  

La extrema competencia con-
gregó a nadadores desde la cate-
goría Kids hasta competidores de 
más de 50 años, quienes tuvieron 
que esforzarse al máximo para 
enfrentar el sol en contra y el olea-
je que se registró en la Laguna 
Avendaño. En esta oportunidad, 
se evaluó el desempeño de los 
atletas en tres exigentes catego-
rías: 200, 1.000 y 2.000 metros.  

“Esta es la segunda vez que ha-
cemos una competencia en aguas 
abiertas y ha sido todo un éxito, ya 
que la gente llegó en masa. Tuvi-
mos muchos nadadores, pero 
también triatletas que aprove-
chan de venir como parte de su 
entrenamiento. Como municipio 
nos estamos haciendo parte de le-
vantar el triatlón y la natación, en 
donde lo chicos puedan tener ins-
tancias para entrenamiento y ac-
tividades precompetitivas”, fue el 
positivo balance de Gastón Gon-
zález, encargado de Deportes del 
municipio de Quillón.  

 
Ganadores 
El f lamante ganador de los 

2.000 metros de la tercera edi-
ción de esta cita fue Aníbal Barre-
ra, quien fue acompañado en el 

podio por Claudio Soto y Jürgen 
Contreras. 

Para Barrera, atleta de Full Run-
ners, este triunfo fue fruto de su 
capacidad para eludir obstácu-
los y su constante preparación 
para desafíos de este tipo 

“Fue una carrera bastante 
técnica, ya que comenzamos a 
favor del sol y en el giro queda-
mos en contra. A eso se sumó 
que el viento produjo un oleaje 
que dificultó aún más el nado. 
En ese sentido, creo que lo que 
me ayudó a ganar fue el hecho 
de que entreno todos los días y 
dedico harto tiempo al depor-
te; así pude sortear este tipo de 
obstáculos”, reveló Barrera. 

En la distancia de 1.000 metros 
el oro fue para Víctor Navarro, 
mientras que las preseas de pla-
ta y bronce llegaron a manos de 
Sebastián Peña y Jaimilthon Fi-
gueroa, respectivamente.  

“Fue una carrera muy difícil, 
había mucho oleaje y me costó 
ver y respirar. Pero fuera de eso fue 
bonito, pude dar lo mejor de mí y 
fue espectacular obtener el pri-
mer lugar. El oleaje estuvo muy 
complejo, porque impedía avan-
zar, pero se logró ganar”, recono-
ció Navarro, otro de los represen-
tantes de Full Runners. 

Por último en la categoría 
Kids, donde se efectuaron los 
200 metros, el primer lugar fue 
para Jesús Larenas, el segundo 
puesto fue para Ignacia Altami-
rano y la tercera plaza fue de  Pe-
dro Salazar.

FOTO:STRATGICA CONSULTORES
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Cooperativa de Ahorro y Crédito Mantención Cap Ltda., cita a Junta 
General Ordinaria de Socios, para el domingo 8 de abril de 2018, a 
las 10:00 en primera citación y 10:30 horas en segunda. Tabla a tratar: 
Memoria anual, Aprobación Balance 2017, Elección dirigentes, Varios. 
 
Local: Salón de Eventos del Sindicato Nº 1 de Trabajadores de 
Huachipato, Zenteno Nº 81, Talcahuano. 
 

Consejo de Administración

OBITUARIO

Agradecemos sinceramente a nuestra  familia, amigos e  instituciones que nos 
acompañaron en la despedida de nuestra querida madre, suegra, abuelita, bisa-
buelita y tatarabuelita, Sra.  
 

OLGA DEL CARMEN TRONCOSO GONZALEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
Omar Silva y familia 
 
Concepción, 25 de marzo de 2018.

 Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestro querido padre, sue-
gro, abuelito hermano, cuñado, tío, vecino y amigo, Sr. 
 

LUIS ALBERTO FUENTES VASQUEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
Sus hijos: Alejandra, Cristian, Carla y Felipe 
 
Concepción, 25 de marzo de 2018.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro duelo por el sensible  fallecimiento de nuestra querida madre, 
suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 

 

ROSA ELENA TRONCOSO JARA 
(Q.E.P.D) 

 
Sus hijos Iván, Claudio y Richard Herrera Troncoso y familias 

 

Concepción, 25 de marzo de 2018.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestro querido hijo, hermano, tío, primo y amigo, Sr. 
 

DIEGO ARMANDO VERGARA GUEVARA 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
La familia 
 
Concepción, 25 de marzo de 2018.

 A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestro querido esposo, padre, suegro, abuelo, bisabuelo y amigo, Sr. 
 

GUILLERMO PATRICIO PEÑA MONTALBA 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
Familia Peña Sanhueza 
 
Concepción, 25 de marzo de 2018.

 Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestra querida esposa, 
madre, hija, hermana, cuñada, tía y prima, Sra. 
 

VALERIA MERCEDES CORTEZ INZUNZA 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
Su esposo: Luis Muñoz Gonzalez, hijos y familia 
 
San Pedro de la Paz, 25 de marzo de 2018.

 Dios y la Virgen santísima bendigan a todos quienes nos acompañaron, apoya-
ron y despidieron a nuestra querida madre, abuelita, bisabuelita, suegra y amiga, 
Sra. 
 

ETELVINA DEL CARMEN URRUTIA URRUTIA 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
La familia 
 
San Pedro de la Paz, 25 de marzo de 2018.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron con cariño en el 
funeral de nuestra querida madre, suegra, mamita Edy y hermana en Cristo, Sra. 
 

EDITH ISABEL VIVEROS GARCES 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
La familia 
 
Concepción, 25 de marzo de 2018.

Morir para vivir en Dios es nacer a otra vida.  
 

NELSON ENRIQUE ORMEÑO SOTO 
(Q.E.P.D) 

 
A todos quienes nos brindaron palabras de afecto y nos expresaron su cariño, 
nuestra eterna gratitud. 
 
La familia 
 
San Pedro de la Paz, 25 de marzo de 2018.

Agradecemos a nuestros familiares y amigos que nos brindaron su aprecio y ora-

ción al despedir a nuestro amado esposo, padre, hermano, tío, cuñado y abueli-

to, Sr. 

 

JUAN ORLANDO OLATE VALENCIA 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Olate Ulloa 

 

Chiguayante, 25 de marzo de 2018.

Se ha dormido en la paz del Señor nuestra querida madre, suegra, abuelita, bisa-
buelita, hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

   MARIA PATRICIA EUGENIA CRUZ MUÑOZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la parroquia Buen Pastor (Los Acacios 1718, San Pedro 
de la Paz). Su funeral será hoy, después de una misa a las 09:00 horas, saliendo el 
cortejo desde el mismo templo al Cementerio P. del Sendero.  
                                                                    Familias; Anwandter Menaique, Anwandter Ro-
driguez, Anwandter Vera. 
 
San Pedro de la Paz, 25 de marzo de 2018.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos a quienes nos 

acompañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nuestro 

querido y amado esposo, padre, hermano, tío, suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 

 

PEDRO GUSTAVO SALGADO NOVOA 
(Q.E.P.D) 

 
Familias Salgado Candia - Salgado Canales - Salgado Pereira 

 

Concepción, 25 de marzo de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

9/21 9/23
LOS ÁNGELES

11/31
SANTIAGO

7/22
CHILLÁN10/30

RANCAGUA

109
TALCA

1/17
ANGOL

1/17
TEMUCO

3/18
P. MONTT

10/20
LUNES

11/19
MARTES

12/19
MIÉRCOLES 

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

Santoral: Anunciación del Señor

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Barros Arana 501

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Solo mas Salud 
• Av. B. O’Higgins N°2334, local B

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, local 5
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“Somos la principal voz  
del empresariado local”
El presidente de la Cámara de la 
Producción y del Comercio de 
Concepción dio su balance de la 
labor realizada y comentó 
algunos desafíos para los 
próximos años en la Región del 
Bío Bío.

RICARDO GOUËT

La Cámara de la Producción y del Comer-
cio eligió a su actual directorio el 23 de ju-
nio pasado, con el compromiso de un tra-
bajo basado en lo público y privado. Con-
tinuar impulsando la inversión en la Región 
y la definición de los estándares ambienta-
les, basado en un trabajo público-priva-
do”, fueron las primeras declaraciones de 
lo que será la directriz del nuevo directorio 
de la Cámara de la Producción y del Comer-
cio, presidido por Ricardo Gouët Bañares. 

El actual presidente de la CPCC es un eje-
cutivo con más de 30 años de experiencia en 
cargos gerenciales. Ha dejado positivas hue-
llas en empresas de las industrias de alimen-
tos, pesca, transportes y logística en la Región 
del Bío Bío. Actualmente tiene el cargo de ge-
rente zonal de la empresa Hidronor, en la cual 
se desempeña desde el año 2012 tras dejar 
su cargo de gerente general en Transporte 
Pacífico donde trabajó por 6 años. 

Hoy toda esa experiencia queda al servi-
cio de la Cámara de la Producción y del Co-
mercio de Concepción, y ya con algunos 
meses de gestión ha podido dar fe del 
aporte histórico al desarrollo de nuestra in-
tercomuna. En el marco del 91 Aniversario, 
el balance es positivo. 

“Este año la CPCC cumple 91 años de tra-
yectoria gremial, sin duda en este periodo 
las necesidades han cambiado de acuerdo 
a los tiempos; no obstante, la motivación 
que unió al primer directorio, en 1927, sigue 
siendo la misma. Generar un espacio de re-
presentación para el mundo empresarial de 
nuestra región y ser el vínculo entre los sec-
tores público y privado para generar creci-
miento económico y social. 

La Cámara no sólo es un directorio que 
propone los lineamientos de acción, sino 
que existe un equipo de colaboradores, ex-
pertos en sus áreas, que son los encargados 
de llevar a la práctica las decisiones toma-
das, según los criterios que su experiencia 
profesional y el conocimiento de la realidad 
regional y nacional les dan”, comentó. 

 
Encuentro IMPULSA 

“Nuestro gremio debe responder a las 
necesidades e inquietudes de más de 140 
empresas asociadas de manera directa e in-
directa, pues también hay otros gremios que 
forman parte de nuestros socios, como es 
el caso de Asipes o Inpan, por mencionar 
algunos; por lo tanto, es fundamental cono-
cerlos, escucharlos y trabajar juntos”, sos-
tuvo Ricardo Gouët. 

“Esa es la inquietud que nos mueve a que, 
en abril próximo, realicemos el primer en-
cuentro IMPULSA, que busca ser un espa-
cio de conversación entre empresarios y eje-
cutivos de la zona, y representantes del 
sector público, desde la perspectiva gre-
mial. Hoy existen instancias para escuchar 
y conocer propuestas desde el mundo po-
lítico, desde el empresariado e incluso des-
de el gremialismo, pero son pocas las que 
permiten a esos actores conversar, vincular-
se entre ellos y compartir experiencias de 
primera fuente. 

Eso buscamos con este encuentro el que 
cerramos nuestra celebración de los 90 
años de la CPCC y esperamos se consoli-
de como un hito para los años sucesivos. 

 
 A propósito de las 9 décadas desde su 

fundación. ¿Cuál siente que ha sido el apor-
te histórico de la CPCC para el desarrollo 
de la Región del Bío Bío? 

Cada uno de los directores que ha asu-
mido el desafío en este gremio, el más an-
tiguo del sur de Chile, ha dejado su impron-
ta. Puede sonar cliché, pero es real. Cada 
uno de mis antecesores ha sido elegido por 
sus méritos y competencias de acuerdo a la 
realidad del periodo en que han ejercido. 

En el transcurso de los años nos hemos 
posicionado como la voz del empresariado 
local, nuestra opinión tiene un sentido y eso 
habla de la seriedad y el compromiso que 
desde el comienzo hemos asumido para re-

presentar a quienes, por una parte, han 
depositado su confianza en este gremio a 
través de su asociación, y por otra, a la 
transversalidad con que hemos trabajado 
con los distintos sectores políticos, a medi-
da que han cambiado los gobiernos. 

La CPCC busca por sobre todo, hacer cre-
cer a esta Región. Nuestra misión está fun-
dada en esa tarea que estamos convenci-
dos sólo se logra aunando criterios y po-
niendo el foco en la prosperidad por sobre 
los intereses particulares. 

 
La CPCC manifestó su inquietud por el 

nombramiento de Ñuble Región. ¿Cómo 
será el vínculo con esa zona ahora que la 
medida entrará en vigencia? 

Nuestro gremio, junto a otros de la zona, 
participamos de la Mesa Mejores Regiones, 
cuyo objetivo fue abogar por la descentrali-
zación del país, sin aumentar la subdivisión te-
rritorial, principalmente porque no existen ex-
periencias que establezcan una relación po-
sitiva sobre el crecimiento económico de las 
regiones de Arica y Parinacota, y de Los Ríos, 
tras su separación de las regiones de origen. 

Ahora bien, el proyecto fue aprobado y 
esperamos dar continuidad al trabajo que 
hemos realizado desde siempre con empre-
sarios de toda la Región del Bío Bío y que 
luego de esta división, quedaron en la Re-
gión de Ñuble. 

Nuestra visión del mundo gremial no está 

limitada a las fronteras geográficas, sino au-
nar esfuerzos para generar inversión, creci-
miento y bienestar al país. Esa es nuestra 
apuesta como Cámara de la Producción y 
del Comercio de Concepción, pues lo que 
sucede aquí, puede también estar pasan-
do en otra región, y las maneras exitosas de 
buscar consensos y alcanzar objetivos po-
drían ser replicables. 

 
¿Cuál es la postura de la CPCC respecto 

a algunas tendencias actuales como la sus-
tentabilidad, las economías colaborativas y 
el comercio justo? 

Siempre es necesario reflexionar sobre 
cómo se están haciendo las cosas y sin 
duda la fórmula puede mejorar. Hoy las co-
munidades son más conscientes de sus res-
ponsabilidades y en ese sentido, las empre-
sas han creado espacios de diálogo para re-
coger sus necesidades e implementarlas en 
la medida de lo posible, invierten en tecno-
logías más amigables con el ambiente y en 
la generación de productos sustentables. 

Desde el gremio hemos apoyado inicia-
tivas de las llamadas Empresas B para que 
nuestros socios participen del ecosistema 
y nos hemos comprometido con el trabajo 
de Alimentos Bío Bío Solidario, que resca-
ta alimentos que han quedado fuera de co-
mercialización, pero aptos para el consumo 
humano y los distribuye entre organizacio-
nes sociales.

ANIVERSARIO CPCC
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podrían acceder a alimentos de calidad 
y de manera gratuita. 

“Estos alimentos antes tenían un solo 
destino: llegar a la basura. Así, nos fuimos 
transformando en un puente entre aque-
llos que no saben qué hacer con los ex-
cedentes que no se pueden comerciali-
zar y hacerlos llegar a quienes necesitan 
de esta comida para poder mejorar su ca-
lidad de vida”, comentó. 

Alimentos Bío Bío Solidario, desde 2009 
ha logrado llevar a cabo el rescate de ali-
mentos no comercializables en la Región 
del Bío Bío. Bajo un beneficio tributario, 
el banco alimentario permitió que diver-
sas empresas le dieran un trato contable 
a los productos que no podían venderse 
a instituciones sin fines de lucro. 

La inclusión de este proyecto ha sido 
particularmente satisfactoria, con ejem-
plos valiosos como la  reciente participa-
ción de 18  voluntarios de la empresa Blu-
mar que recolectaron arándanos en un 
huerto del sector El Progreso (entre Ca-
brero y Campanario) para luego donar 
parte de su producción al Banco de Ali-
mentos Biobío Solidario. Las Cosechas 
Solidarias son una de las líneas de acción 
mediante las cuales esta peculiar institu-
ción favorece una distribución más efi-
ciente de los alimentos. 

Actualmente son 32 instituciones de la 
Región del Bío Bío, entre las cuales hay 
hogares de ancianos, de niños, de lactan-
tes, centros de rehabilitación de drogas 
y hospederías para personas en situación 
de calle; quienes reciben semanalmen-
te este valioso aporte.

Las nuevas tendencias económicas, 
aquellas que hacen uso de la interconec-
tividad para disminuir costos y de la co-
laboración generada en la confianza tam-
bién están entre las inquietudes expre-
sadas por la Cámara de la Producción y 
del Comercio de Concepción. Un buen 
ejemplo es la investigación “El Futuro de 
las Tecnologías Disruptivas en Chile”, la 
cual busca plantear nuevos lineamientos 
y regulaciones que beneficien tanto a las 
empresas como a los usuarios.  

Otra muestra de apoyo a nuevas ten-
dencias vinculadas con la calidad de 
vida y la colaboración fue la firma de un 
convenio entre la Cámara y la corpora-
ción Alimentos Biobío Solidario, para 
contribuir con la difusión y financia-
miento de este organismo que rescata 
excedentes de la industria alimentaria 
para distribuirlos en organizaciones de 
ayuda social. 

El acuerdo busca sumar apoyos que 
den sustentabilidad a la corporación. Se 
trata de un convenio de colaboración 
que consiste en difundir entre los asocia-
dos y otras empresas las actividades que 
Alimentos Biobío realiza y de esta mane-
ra sensibilizarlos para que se sumen a la 
iniciativa y colaboren, tanto en alimen-
tos como en subvención, lo que en de-
finitiva, permitirá que esta labor pueda 
sostenerse en el tiempo. 

Al respecto, Clahudett Gómez, geren-
te de la Corporación Alimentos Bío Bío 
Solidario, enfatizó que esta entidad per-
mite apoyar a las personas más vulnera-
bles de la Región, que de otra manera no 

En el camino de un 
mundo más solidario, 
justo y colaborativo

ANIVERSARIO CPCC



Deportes

4 Diario Concepción Domingo 25 de marzo de 2018

Un quehacer acorde al 
sello histórico de la zona
Desde su creación en 1927, esta asociación gremial de empresarios ha cumplido un papel protagónico en 
grandes acontecimientos y períodos complejos como la Segunda Guerra Mundial, el auge industrial de 
los 50, el régimen militar o los terremotos de 1960 y 2010. Hoy participa de la contingencia en temas de 
empleo, medioambiente, capacitación y vínculo entre los sectores público y privado.

91 AÑOS DE LA CPCC

El 23 de marzo de 1927 un grupo de em-
presarios de la intercomuna se unieron 
con el fin de generar representatividad y 
redes de apoyo en beneficio del rubro. El 
objetivo de la Cámara de la Producción 
y del Comercio de Concepción A.G. ade-
más estaba directamente orientado a lo-
grar un mejor vínculo con el sector públi-
co, así como contar con un respaldo para 
defender sus respectivos intereses ante la 
llegada de nuevos actores en el ámbito 
económico.  

 A la primera reunión llegaron 27 em-
presarios, de los cuales, dos de ellos aún 
siguen siendo socios a la fecha (Molino El 
Globo y Esquerré Hermanos). La idea to-
maría fuerza y cumpliría un papel de re-
levancia durante la Segunda Guerra Mun-
dial y la demanda extranjera de produc-
tos que servirían en el conflicto. Al mismo 
tiempo, hubo una lógica disminución de 
importaciones, lo que no hizo más que 
potenciar el sello regionalista y la identi-
dad empresarial del Gran Concepción. 

En la década del 50 se comienza a forta-

lecer la impronta industrial de la zona, y con 
ello un mayor involucramiento de la cáma-
ra en la labor gremialista, así como en otros 
ámbitos como la civilidad y la cultura. 

La catástrofe del terremoto de 1960 
nuevamente puso a prueba la labor de la 
CPCC en toda la Región del Bío Bío, apor-
tando activamente al proceso de restau-
ración mediante la recolección de fondos 
y recursos materiales. Otro gran desafío se 
dio en los años de la Unidad Popular y el 
posterior Golpe de Estado, generando 
instancias para proteger al empresariado 
local de posibles intervenciones. 

Ha sido precisamente en los momen-
tos complejos de nuestra historia donde 
el rol conciliador y la fortaleza del gremio 
se ha hecho notar con más fuerza. Así se 
pudo apreciar durante la crisis económi-
ca que afectó a nuestro país durante la pri-
mera mitad de la década del 80. Allí  la 
CPCC aprovechó la instancia para presen-
tar sus inquietudes al Gobierno, además 
de manifestar los anhelos del grupo em-
presarial de la Región.  

La CPCC está afiliada a Sofofa y a 
la Cámara Nacional de Comercio, 
integrando la Confederación de 
la Producción y del Comercio 
(CPC). También está asociada a 
Corbiobío y a la Cámara de 
Comercio de Santiago.

Extendiendo su labor  
a la Región y el país

Ya en 1987 el panorama era menos de-
solador, permitiendo que la CPCC se invo-
lucrara directamente en la formación de 
trabajadores que se adapten a los linea-
mientos productivos de la intercomuna; 
creando para ello la Corporación de Estu-
dio, Capacitación y Empleo, la cual se hizo 
cargo de la administración de algunos li-
ceos técnico-profesionales de la zona.  

En 1994, la Comisión Nacional de Me-
dio Ambiente  promulgó la Ley de Bases 
de Medio Ambiente, por lo que las em-
presas debían someterse al Sistema de 
Evaluación de Impacto Ambiental para 
desarrollar sus proyectos de inversión. 
Ante la nueva normativa, la CPCC crea su  
Área de Medio Ambiente con el fin de fo-
mentar el diálogo y facilitar a sus asocia-
dos las tramitaciones relativas a ese ítem. 
En 2007 se suma un nuevo acontecimien-
to con la creación de la OTEC*CPCC, con 
el fin de aportar al desarrollo del capital 
humano de las empresas locales.  

 
Reconstrucción y desafíos 

Al ser una entidad con prestigio y rele-
vancia en las tomas de decisiones, la 
CPCC también cumplió un papel de re-
levancia tras el terremoto y tsunami del 
2010, representando y apoyando a las 
empresas que se vieron afectadas. Allí la 
canalización de las demandas ante el 
Gobierno fueron claves para traer tranqui-
lidad a los empresarios.  

Durante los últimos años, la labor de la 
Cámara se ha enfocado en hacer notar su 
impronta histórica, respaldando la labor 
de sus agremiados y adaptándose de la 
mejor manera posible a las condiciones 
de la economía; incluyendo nuevas ten-
dencias propias de la era digital y la glo-
balización. De este modo la CPCC  ha lo-
grado mantener activa la economía local 
y nacional; la cual cada año va sumando 
nuevas problemáticas y desafíos.
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2018 un año de balances y desafíos sectoriales

En los últimos tres años la directiva de 
la CPCC planteó varios objetivos que hoy 
ya se ven consolidados.  Entre ellos está 
propiciar un ambiente que contribuya a 
la inversión en la Región del Bío Bío para 
lograr un mayor crecimiento económico, 
con el fin de mejorar los índices sociales. 

Además, se ha preocupado de contri-
buir a mejorar las relaciones entre los 
asociados y apoyarlos en sus necesidades 
en forma efectiva; así como de contribuir 
a la percepción de la comunidad sobre el 
rol que cumplen en beneficio de la inter-
comuna. 

Junto con estos logros, la CPCC cum-
ple con brindar un panorama certero de 

la situación actual de la zona Es el caso del 
Índice de Percepción Empresarial Regio-
nal, IPER realizada por CPCC, la consul-
tora EY y la Universidad Andrés Bello; y 
cuya encuesta fue respondida por alrede-
dor de 130 empresarios de la zona, entre 
diciembre y enero de este año. 

200 líderes empresariales y ejecutivos 
de la Región del Bío Bío avizoran un es-
cenario más favorable para nuestra eco-
nomía. “El 66% de ellos, estima que Chi-
le podría crecer entre un 2,5 y un 3,4%” 

La inversión es uno de los aspectos de 
mayor impacto en el sondeo, pues el 
56% de los encuestados considera que 
aumentará durante el año en la Región 
y el 74%, que debiera ser una de las prin-
cipales líneas de trabajo del nuevo go-
bierno en la zona. 

Otra de las conclusiones es que las po-
líticas públicas en materia tributaria y la-
boral siguen siendo prioritarias para el sec-
tor.  “Hay una percepción negativa respec-
to a su impacto en las empresas de la 
Región. Dada la complejidad de la norma-
tiva actual y lo confuso que resulta para las 
empresas y personas naturales interpre-
tar el sentido y alcance de esta modifica-
ción al sistema, resulta natural la percep-
ción que observamos”, argumentó Hora-
cio Bustos, socio de la consultora EY. 

De todos modos  el rechazo a la norma-
tiva ha ido disminuyendo conforme la ley 
ha avanzado en su aplicación, lo cual 
coincide con el optimismo del rubro.

El Índice de Percepción 
Empresarial Regional elaborado 
junto a la consultora EY y la Unab 
dejó un ambiente de optimismo 
respecto a las proyecciones 
económicas para este año en la 
zona. La reforma tributaria está 
entre los ítems con mayores 
dudas, aunque incluso en este 
aspecto los empresarios han ido 
adaptándose a la norma. 

ANIVERSARIO CPCC
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Liceos técnicos son un 
aporte al mundo laboral
Hace tres décadas la CPCC asumió la administración de cinco establecimientos cuya malla curricular se 
adapta a las necesidades de la Región; lo cual luego se potenció con una estrategia para vincular los 
alumnos con la industria local. La Corporación de Estudio de la Cámara además brinda una amplia oferta 
de cursos, talleres y diplomados para mejorar las perspectivas laborales.

INCLUYEN NUEVAS TENDENCIAS DE LA INDUSTRIA.Ante la estrategia de fortalecer al sector 
privado, en 1987 la Cámara de la Produc-
ción y del Comercio de Concepción, A.G. 
creó la Corporación de Estudio, Capacita-
ción y Empleo y con ello pasó a adminis-
trar cinco liceos técnico profesionales de 
la Región. Se trata de los liceos comercia-
les Enrique Oyarzún Mondaca, INSUCO, 
y Femenino de Concepción, INCOFE; y los 
liceos industriales de Concepción, Tomé 
y Fundación Federico W. Schwager 

Se trata de una corporación sin fines de 
lucro, que  mediante el esfuerzo conjun-
to y organizado de instituciones, empre-
sas y personas naturales relacionadas con 
la actividad industrial, cumple con el ob-
jetivo de brindar capacitación ocupacio-
nal y el desarrollo de la identidad en el 
ámbito laboral. 

Para lograr lo anterior CPCC Capacita-
ción se preocupa de identificar activa y pro-
fesionalmente los requerimientos de capa-
citación y aprendizaje del mandante, alum-
nos, mercado y tendencias futuras; de 
manera de lograr un diseño y realización 
del servicio de capacitación ajustado a las 
necesidades de competencias del recurso 
humano. Complementariamente realiza 
una selección, evaluación y seguimiento 
exhaustivo de sus relatores, de manera de 
asegurar un estándar de alta calidad en el 
proceso enseñanza-aprendizaje en aula. 

 
Formación de calidad 

Hoy CPCC Capacitación asegura la sus-
tentabilidad de su operación mediante 
un control continuo de la calidad de sus 
procesos y servicios, además de una ade-
cuada organización y calificación de su 
personal; lo que facilita una administración 

durante el año. Con esta iniciativa se en-
tregarán herramientas efectivas para que 
las personas puedan tener la opción de 
cambiar su vida y ejercer un oficio que les 
permita surgir a ellos y sus familias. 

 
Fomentar la innovación 

Desde 1993, la Corporación de Estudio 
de la Cámara de la Producción y del Co-
mercio de Concepción ha puesto en prác-
tica el Programa de Formación Profesio-
nal Dual, innovación de enorme trascen-
dencia e impacto social que une empresas 
y liceos con el propósito de formar recur-
sos humanos calificados para su incorpo-
ración a los procesos productivos. Este 
programa permite a los jóvenes iniciar 
con éxito sus carreras.  

El 2017 más de 850 jóvenes recibieron 
sus licencias de Enseñanza Media y diplo-
mas de Innovación que certifican los plus 
otorgados a cada especialidad en la últi-
ma actualización curricular realizada por la 
Corporación de Estudio.  

La innovación es parte de las estrategias 
educativas, y este año se dio un hito cuan-
do 12 estudiantes y un profesor del Liceo 
Industrial Fundación Federico W. Schwa-
ger integraron el primer Club de Apps de 
la Región, reuniéndose para aprender a 
programar aplicaciones móviles, un rubro 
que está en escalada en todo el mundo. 

Trabajadores felices 
Paralelamente a la labor que se realiza 

en los liceos técnicos, la Cámara de la Pro-
ducción y del Comercio de Concepción 
además dispone de una serie de cursos, 
talleres y diplomados abiertos para los tra-
bajadores de la zona, varios de los cuales 
además cuentan con el beneficio de la 
franquicia Sence. 

Entre las opciones se encuentran 
cursos tan variados como “Liderazgo, 
trabajo en equipo y motivación”; “Ac-
tividad física y salud laboral”; “Admi-
nistración de microempresas y em-
prendimientos”; “Auditor interno”; 
“Ceremonial y Protocolo”; “Contabi-
lidad nivel básico e intermedio”; “Ta-
ller de remuneraciones”; “Gestión de 
la innovación para la mejora de la com-
petitividad”; “Gestión en Responsabi-
lidad Social Empresarial”, “Mejora con-
tinua de procesos”, “Taller de normas 
ISO”; “Reforma Previsional”; “Ms Ac-
ces”; “Operaciones en Comercio Exte-
rior”, por nombrar algunos. 

La búsqueda de la felicidad en el tra-
bajo también se expresa en talleres más 
amenos como “Risoterapia”, “Taller de 
cueca”, “Repostería”; “Inteligencia emo-
cional y calidad de vida”, “Gimnasia de 
Pausa Laboral” o “Baile entretenido con 
terapia anti estrés”, entre otros.

ANIVERSARIO CPCC

eficaz y viable financieramente en el largo 
plazo. Vale agregar que la implementación 
y mejora continua de los procesos están 
basados en la norma internacional ISO 
9001:2008. 

En el caso de los liceos comerciales, 
las áreas de especialización son Audito-
ría y Contabilidad, mientras que en los 
técnicos e industriales se abordan áreas 
como las construcciones metálicas, Me-
cánica Automotriz,  Mecánica Industrial 
o Electricidad. 

Respecto a la certificación y la finalidad 
de cada uno de los cursos, Eugenia Alar-
cón de CPCC Capacitación destacó que 
la empresa privada se ha comprometido 
con la reinserción social de los usuarios de 
CET, acudiendo a la invitación que se hizo 
con OTIC Sofofa y proyectando invertir re-
cursos en varios talleres que se realizarán 





Deportes

8 Diario Concepción Domingo 25 de marzo de 2018

Los beneficios de 
sumarse a una entidad 
de amplio prestigio

Son varios los beneficios que reciben 
las empresas e industrias de la Región 
al ser parte de la Cámara de la Produc-
ción y del Comercio de Concepción 
A.G. Basta con decir que se trata de una 
de las instituciones más representativas 
de la zona y un referente para el resto 
del país en materias socioeconómicas 
locales. Mantiene vínculos con una se-
rie de organizaciones y colabora estre-
chamente con varias entidades para 
potenciar el desarrollo productivo. 

La membresía permite tener repre-
sentación nacional e internacional, par-
ticipar en las decisiones regionales y ac-
ceder a una serie de servicios para di-
versas áreas. Es así como hoy la Cámara 
cuenta con más de 150 empresas aso-
ciadas en forma directa y otras tantas 
indirectas a través de la afiliación de la 
Asociación de Industriales Pesqueros, 
ASIPES; Asociación de Exportadores 
de Manufacturas, Asexma Bío Bío y el 
Parque Industrial Talcahuano, PIT. 

Uno de los principales beneficios es 
la representatividad ante la autoridad; 
garantizando un vínculo para alcanzar 
objetivos de interés para el sector pri-

vado en la Región del Bío Bío 
También hay varios beneficios en ma-

teria de Información y Asesoría, reci-
biendo la actualidad económica y sec-
torial; orientación e información perma-
nente en temas estratégicos para la 
industria; comunicación con los asocia-
dos; información contingente diaria; y 
organización de eventos. 

Además, la membresía incluye parti-
cipación en eventos organizados por la 
CPCC; acceso al Centro de Arbitraje y 
Mediación Ceam Bío Bío; recepción 
de boletines; así como asesoría en te-
mas como Chileproveedores, Códigos 
de Barra, Certificados de Origen, Fac-
turación electrónica, y Firma Digital. 

A lo anterior también se suman con-
venios con medios de prensa y con ca-
sas de estudios, entre otras institucio-
nes y empresas; incluyendo descuentos 
especiales para sus asociados.

ANIVERSARIO CPCC
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